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По данным на 20 июля, в крае убрано более 47% 
посевных площадей пшеницы или почти 900 тысяч гектаров. 

Всего в полях работают свыше 7,5 тысяч машин. 
Уже намолотили более 5 миллионов тонн зерна. Но основной объем работ еще впереди
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13 июля Президент России Владимир Путин принял участие 
в пленарном заседании Форума будущих технологий 
«Вычисления и связь. Квантовый мир»

С 10 по 13 июля в Екатеринбурге состоялась главная 
промышленная выставка России. Кубань представила 
на ней импортозамещающие производства

Íà êâàíòîâûõ ñêîðîñòÿõ

«Èííîïðîì–2023». 
Óñïåõè Êóáàíè

6

12

Федерация
С. Соколова
На квантовых скоростях ........... 6
Работа Правительства ............ 10

 
События
«Иннопром–2023». 
Успехи Кубани ....................... 12
Юг. Вопросы 
безопасности ......................... 16
Стихия. 
Ликвидация 
последствий ........................... 18
Почет и уважение ................... 20
Транспортный узел ................ 22
Отдых на Кубани .................... 24

 
Кубанский парламент
Итоги года ............................. 28

 
Актуально
И. Трошина
Новые пространства ............... 32
Оригинальные проекты ......... 36

 
Лучшая муниципальная 
практика
Победа на региональном 
уровне ................................... 40
Город-курорт Сочи ................. 44
Город-курорт Анапа ............... 46
Курганинское ГП .................... 48
Ванновское СП ....................... 50
Гулькевичское ГП .................. 52

 
Главам о главном
Юридическая азбука .............. 54

 
Семья
И. Трошина

55 лет вместе – это целая жизнь. 
Как провести ее рядом друг с другом 
и не растерять нежных чувств любви? 
Этот и многие другие вопросы мы 
задали семье Харламовых из Крымска
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13 июля под председательством Юрия Бурлачко 
состоялось 21-е пленарное заседание 
Законодательного Собрания Краснодарского края. 
В его работе приняли участие губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев, прокурор региона 
Сергей Табельский и руководитель территориального 
управления Минюста РФ Игорь Бабаев

29 июня в Министерстве финансов РФ говорили о развитии 
инициативного бюджетирования до 2030 года. 
Центр инициативного бюджетирования НИФИ Минфина России 
провел вебинар на эту тему для специалистов финансовых 
и региональных органов исполнительной власти 
и проектных центров
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Íîâûå ïðîñòðàíñòâà

Топалов 
Александр Александрович, 
заместитель губернатора 
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Дорошев 
Андрей Александрович, 
председатель комитета 
по вопросам местного 
самоуправления, 
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Евгений Николаевич,
председатель Правления ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
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глава МО Динской район 
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Алексей Сергеевич, 
член Правления, 
глава МО город-курорт Сочи
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Анатолий Александрович, 
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МО Белоглинский район  
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13 èþëÿ ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ВЛАДИМИР ПУТИН ПРИНЯЛ 

УЧАСТИЕ В ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ ФОРУМА БУДУЩИХ 
ТЕХНОЛОГИЙ «ВЫЧИСЛЕНИЯ И СВЯЗЬ. КВАНТОВЫЙ МИР»
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орум открыл серию ежегодных встреч, по-
священных инновационным практикам тех-
нологического развития страны. Меропри-
ятие объединило ученых из ведущих уни-
верситетов и исследовательских центров 
мира, экспертов и представителей бизнес-
сообщества.

Пленарное заседание было посвящено об-
суждению приоритетных задач в развитии 
технологий вычисления и передачи данных, 
их потенциала для роста экономики и повы-
шения качества жизни людей.

Владимир Путин поприветствовал 
присутствовавших и отметил, 
что на внешние вызовы Россия 
отвечает только усилением качества 
и эффективности работы, 
распространением свободы. 

– Так это, кстати, произошло и в 2014 году, 
когда первая волна внешних санкций стала 
стимулом для бурного развития некоторых 
наших направлений, в том числе сельского 
хозяйства. Сегодня аналогичные позитив-
ные процессы набирают силу в промышлен-
ности и технологической сфере. При этом 
мы понимаем, что в текущих условиях глав-
ное для опережающего развития – сосредо-
точить усилия на приоритетных задачах, – 
сказал президент.

Среди них – направления, где стра-
на обладает технологиями и продуктами 
глобального уровня (например, в атом-
ной энергетике, искусственном интеллек-
те), и области, которые являются критиче-
скими для развития государства. При этом 
России должны принадлежать не просто 
научные разработки и базовые решения, 
а вся технологическая и производствен-
ная цепочка: собственное оборудование, 
элементная база, программное обеспече-
ние, кадры.

Принципиальная задача – перевести 
экономику, социальную сферу, 
органы власти на качественно 
новые принципы работы, 
внедрить управление на основе 
больших данных. 

Речь идет о системообразующей инфраструк-
туре для будущего экономики в целом. Зави-
симость в этой сфере, как отметил глава го-
сударства, означает серьезные угрозы для 
национальной безопасности и утрату суве-
ренитета страны. 

– Мы извлекли уроки. Правительством, 
государственными и частными компаниями 
уже немало сделано, чтобы изменить поло-
жение дел, но нужно, безусловно, идти даль-
ше – решать более сложные, системные зада-
чи. Предлагаю в течение года подготовить 
новый национальный проект на период до 
2030 года, а именно нацпроект по форми-
рованию экономики данных, – заявил Вла-
димир Путин. 

Квантовые технологии

– Квантовый мир не торопится открывать 
все свои тайны, но отечественные 
исследователи готовы решать сложнейшие 
научные задачи, открывать путь к созданию 
передовых решений. И это мы будем 
поддерживать, – отметил глава государства. 

Владимир Путин попросил в рамках ново-
го национального проекта определить ме-
ры поддержки фундаментальных исследова-
ний, включая увеличение объемов финан-
сирования.

В период постоянного 
технологического развития 
необходимы суверенные решения 
для развития систем искусственного 
интеллекта, создания больших 
нейросетевых моделей. 
Вот для чего необходимо 
развивать отечественную 
микроэлектронную промышленность. 

В Зеленограде создается новый научно-
технологический центр, реализуются про-
екты по технологическому оборудованию, 
в том числе с участием партнеров из Бело-
руссии. В Москве развивается межотрасле-
вой кластер в области фотоники, на базе ко-
торого научные центры, стартапы, бизнес и 
университеты вместе работают над созда-
нием новых решений и запускают их в про-
изводство. Правительство столицы присту-
пило к созданию московского квантового 
кластера. 

Останавливаться на этом нельзя. Необхо-
димо создавать подобные площадки для экс-
периментов с технологиями будущего по дру-
гим передовым направлениям.

Мегагранты для ученых

Известно, что большое число 
преуспевающих отечественных 
ученых трудятся в других 
странах. При этом многие хотели бы 
работать в России, участвовать в значимых 
исследовательских проектах. Возникает 
вопрос о возобновлении программ 
мегагрантов, которые позволяют собирать 
сильные исследовательские команды.

Владимир Путин обратился к Правительству 
и Госдуме РФ с просьбой обязательно пред-
усмотреть в федеральном бюджете на пла-
новый период до 2026 года необходимое 
финансирование программы мегагрантов, 
а также внести изменения в ее параметры, 
чтобы ее условия стали еще более привле-
кательными для исследователей.

– Считаю необходимым повысить макси-
мальный размер мегагрантов, увеличить сро-

Ô

Óêàçîì 
Президента РФ 
2022–2031 годы 

объявлены 
в Российской 
Федерации 
Десятилетием 

науки и технологий 
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ки их реализации (до пяти лет с возможно-
стью продления еще до трех), – сказал пре-
зидент. 

Нужно поддержать крупные научные 
проекты соотечественников и ведущих за-
рубежных исследователей, особенно тех, кто 
уже участвовал в создании в России лабо-
раторий мирового уровня. За пять лет уче-
ный должен получить на свой проект пол-
миллиарда рублей. Условие – его готов-
ность работать в нашей стране на посто-
янной основе.

Поддержка в объеме четверти миллиар-
да рублей за пять лет будет оказана веду-
щим зарубежным ученым, которые прие-
дут в Россию, создадут в наших вузах кафе-
дры и будут заниматься преподавательской 
деятельностью, работать со студентами и 
аспирантами. 

Новое направление в рамках 
мегагрантов – содействие 
перспективным молодым 
исследователям, в том числе 
соотечественникам, которые хотят 
вернуться на Родину и внести вклад 
в научно-технологические решения.

– Обновленная программа мегагрантов долж-
на быть запущена в короткие сроки. Мы бу-
дем рады видеть в нашей стране исследова-
телей, которые разделяют принцип открыто-
сти науки, посвящают свою жизнь научному 
поиску, занимаются проектами будущего. А 
мы, со своей стороны, сделаем все необхо-
димое, чтобы разработки завтрашнего дня 
уже сегодня, сейчас стали глобально кон-
курентными продуктами, – отметил Влади-
мир Путин.

Пленарное заседание 
было посвящено 
обсуждению 
приоритетных задач 
в развитии технологий 
вычисления 
и передачи данных
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13 èþëÿ состоялось 
заседание Правительства РФ. 
В повестке значились: 
комплексная научно-
техническая программа 
«Новые композиционные 
материалы», дополнительные 
субсидии на компенсацию 
платежей по ипотеке 
для многодетных семей, 
поддержка обрабатывающей 
промышленности



07 | 2023 МСК 11

равительство утвердило комплексную 
научно-техническую программу «Новые ком-
позиционные материалы: технологии кон-
струирования и производства». Она ориен-
тирована на разработку данного вида мате-
риалов и их компонентов. Как отметил пред-
седатель Правительства Михаил Мишустин, 
внедрение передовых технологий в этой сфе-
ре поможет выполнению конкретных задач, 
которые стоят перед страной, будет способ-
ствовать скорейшему достижению техноло-
гического суверенитета, о необходимости 
которого говорит президент.

На реализацию программы в течение пя-
ти лет будет направлено около 7 миллиар-
дов рублей, причем половину из них соста-
вят внебюджетные инвестиции. Предусмо-
трено создание десятков новых видов инно-
вационной продукции.

– Важно, что применение именно 
наших, отечественных 
композиционных материалов 
позволит повысить 
конкурентоспособность ключевых 
отраслей. Прежде всего это космос, 
судо- и авиастроение, автопром, 
транспортный сектор, энергетика, 
строительный комплекс, – 
сказал Михаил Мишустин.

Семьи с детьми

Ситуацию с доходами семей с детьми 
держат на особом контроле. 
Глава государства Владимир Путин 
неоднократно касался данной темы 
и подчеркивал, что нужны выверенные, 
адресные и эффективные меры.

Правительство дополнительно направит 15 
миллиардов рублей, чтобы гарантировать 
выполнение обязательств по ипотечным кре-
дитам для тех семей, у которых после 1 ян-
варя 2019 года родился третий ребенок ли-
бо последующие.

Такие родители смогут получить выпла-
ту в размере 450 тысяч рублей для полно-

го либо частичного погашения займов на 
жилье.

В текущем году на возмещение средств 
кредитным организациям в федеральном 
бюджете предусмотрено свыше 60 милли-
ардов рублей. Большая часть из них уже пе-
речислена.

Благодаря принятому решению более 33 
тысяч семей с детьми смогут улучшить свои 
жилищные условия.

Промышленность

Еще один важный вопрос – приоритетные 
для технологического развития 
инвестиционные проекты.

– Президент ставил задачу обеспечить эф-
фективные инструменты поддержки обраба-
тывающей промышленности необходимым 
объемом финансовых ресурсов. Эти меры 
очень подробно обсуждали в ходе междуна-
родной выставки «Иннопром» в Екатерин-
бурге. Дополнительно направим в текущем 
году 2 миллиарда рублей в виде грантов на 
разработку конструкторской документации 
на комплектующие изделия, – отметил гла-
ва Правительства.

В результате начиная с прошлого года в 
данную отрасль будет направлено почти 7 
миллиардов рублей.

Эти средства позволят реализовать 
около полутора сотен проектов в медици-
не, социальной помощи и реабилитации, 
в транспортном машиностроении, в стан-
коинструментальной и радиоэлектронной 
отраслях, в производстве малотоннажно-
го СПГ и газомоторного топлива, а так-
же в энергоснабжении, разведке и добы-
че нефти и газа. 

Как было отмечено на заседании, 
это решение Правительства будет 
способствовать увеличению объемов 
и перечня выпускаемой в России 
высокотехнологичной продукции, 
расширению производств 
и капиталовложений.

Ï

Президент ставил 
задачу обеспечить 
эффективные 
инструменты поддержки 
обрабатывающей 
промышленности 
необходимым объемом 
финансовых ресурсов

На реализацию 
программы 
«Новые 
композиционные 
материалы: технологии 
конструирования 
и производства» 
в течение пяти лет 
будет направлено 

7 миллиардов 
рублей, причем 
половину из них 
составят внебюджетные 
инвестиции. 
Предусмотрено 
создание десятков 
новых видов 
инновационной 
продукции
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СОСТОЯЛАСЬ ГЛАВНАЯ ПРОМЫШЛЕННАЯ 
ВЫСТАВКА РОССИИ. КУБАНЬ ПРЕДСТАВИЛА 
НА НЕЙ ИМПОРТОЗАМЕЩАЮЩИЕ ПРОИЗВОДСТВА
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этом году экспозиция Краснодарского края 
заняла площадь в 250 квадратных метров. Глав-
ная тема стенда – импортозамещение.

Как отметил губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев, 
технологический потенциал региона 
продемонстрировали 12 отраслевых 
предприятий. На стенде были 
представлены инновации 
в радиоэлектронике, медицинской 
и стекольной промышленности, 
металлургии, тяжелом 
станкостроении и вагоностроении, 
производстве сельхозмашин. 
Также новинки представили 
производители стройматериалов, 
котельного и компрессорного 
оборудования.

На кубанской площадке руководители феде-
ральных и региональных ведомств, предста-
вители отраслевых объединений и эксперты 
обсудили механизмы стимулирования для 
создания новых импортозамещающих про-
изводств, развитие межрегиональной коо-
перации, в том числе с новыми территория-
ми, и вопросы создания промышленной ин-
фраструктуры. Также состоялись переговоры 
с торговыми представителями России за ру-
бежом, руководителями отраслевых ведомств 
в дружественных странах и подписание но-
вых инвестиционных соглашений.

– Важно, что заключенные на этой вы-
ставке соглашения получают дальнейшее 
продолжение, а не остаются на бумаге. Так, 
в результате договоренностей, достигнутых в 
прошлом году, создали промышленный парк 
«Регион 23» в Мостовском районе. Он входит 
в реестр Минпромторга России, что подтверж-
дает его соответствие федеральным требова-
ниям. Ведем проектирование первого пром-
технопарка радиоэлектронной промышлен-
ности. Под его строительство определили 
площадку в районе Восточной промышлен-
ной зоны Краснодара. Начали строительство 
первого в России комплекса по производству 
щелочных батареек в Крымском районе. Так-
же восстановили работу Армавирского маши-
ностроительного завода, – рассказал Вениа-
мин Кондратьев.

На возрожденном предприятии, которое 
называется теперь Завод стальных конструк-
ций «Кубань», создали более 170 новых рабо-
чих мест. Сохранили инженерную школу. За-
пустили серийное производство грузовых ва-
гонов. До конца 2023 года завод планирует 
произвести порядка 500 единиц такой про-
дукции. А в ближайшие два года предприятие 
намерено выпустить порядка 1,7 тысячи ваго-
нов и более 3,1 тысячи грузовых тележек, за-
пустить производство контейнеров для пере-
возки грузов по морю, металлоконструкций 
пролетных строений для пешеходных перехо-
дов, железных и автомобильных дорог.

Как подчеркнул губернатор, промышлен-
ность Краснодарского края становится драйве-

ром региональной экономики. Сегодня в этой 
отрасли реализуется 27 инвестиционных про-
ектов по созданию или развитию импортоза-
мещающих производств общей стоимостью в 
24,2 миллиарда рублей. За последние три го-
да приток капиталовложений увеличен поч-
ти в два раза: с 9,1 миллиарда рублей в 2021 
году до 17,8 миллиарда – в 2022-м.

В первой пятерке

В федеральном рейтинге лидеров 
промышленных регионов 
Краснодарский край по данным прошлого 
года занял четвертую строчку. Кубань почти в
два раза улучшила показатели 
эффективности реализации промышленной 
политики. 

Результаты рейтинга в рамках 
выставки «Иннопром–2023» 
озвучил заместитель председателя 
Правительства России – 
министр промышленности 
и торговли РФ Денис Мантуров.

– Это показатель эффективной совместной 
работы власти и бизнеса, а также результат 
оперативных и своевременных решений. Это, 
например, меры поддержки, которые мы су-
щественно нарастили в условиях усиливших-
ся санкций. Благодаря чему Краснодарский 
край – один из немногих регионов, которо-
му удалось сохранить положительную дина-
мику в развитии промышленного комплекса. 
По результатам 2022 года индекс промпроиз-
водства в регионе составил 100,8% – на 1,4% 
больше, чем в среднем по стране. Объем от-
грузки промышленной продукции вырос на 
11,6%, достигнув 464,2 миллиарда рублей, – 
прокомментировал итоги рейтинга губерна-
тор Краснодарского края.

По результатам работы в 2021 году Ку-
бань занимала 7-е место в промышленном 
рейтинге.

Вениамин Кондратьев отметил, что сегод-
ня отраслевым предприятиям края доступны 
10 направлений субсидирования из краево-
го бюджета, 16 программ льготного заемно-
го финансирования Фонда развития промыш-
ленности региона, а также налоговые льго-
ты, преференции на землю, нефинансовые 
меры поддержки.

– В этом году на развитие отрасли напра-
вим свыше 1,5 миллиарда рублей, а капита-
лизация краевого ФРП достигнет 5,5 милли-
арда. Один из главных приоритетов в разви-
тии промышленности – это запуск импорто-
замещающих производств. С господдержкой 
уже реализованы проекты по расширению вы-
пуска радиоэлектронной продукции и тяже-
лых станков в Краснодаре, сухих строитель-
ных смесей – в Кореновском районе. Импор-
тозамещающие предприятия строят в Дин-
ском, Крымском, Кавказском, Северском и 

Международная 
промышленная 
выставка 
«Иннопром» 
прошла в 13-й раз. 
Темой главной 
стратегической сессии, 
которую провел 
председатель 
Правительства РФ 
Михаил Мишустин, 
стала «Устойчивое 
производство: стратегии 
обновления». 
Страной-партнером 
выступила 
Республика Беларусь. 

Один из главных 
приоритетов в развитии 
промышленности – 
это запуск 
импортозамещающих 
производств. 
С господдержкой 
уже реализованы 
проекты 
по расширению выпуска 
радиоэлектронной 
продукции и тяжелых 
станков в Краснодаре, 
сухих строительных 
смесей – в Кореновском 
районе. 

Импортозамещающие 
предприятия строят 
в Динском, Крымском, 
Кавказском, Северском и 
других районах края. 

Всего до 2030 года 
планируется реализовать 
27 проектов по созданию 
или развитию таких 
производств
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других районах края. Всего до 2030 года пла-
нируем реализовать 27 проектов по созданию 
или развитию таких производств, – отметил 
Вениамин Кондратьев.

Рейтинг эффективности реализации про-
мышленной политики в регионах России про-
водится с 2021 года. Его составляют для ана-
лиза реализации региональной промышлен-
ной политики, определения эффективности 
применяемых инструментов господдержки 
и лучших региональных практик.

В 2023 году рейтинг сформирован на осно-
ве оценки экономического развития субъ-
ектов Федерации, взаимодействия с Мин-
промторгом России и федеральным Фондом 
развития промышленности, принятого ре-
гионального законодательства в сфере про-
мышленности. Также учитывались действу-
ющие меры господдержки предприятий, ра-
бота институтов развития отрасли, деловая 
активность и др.

Промпарки Кубани

Администрация Краснодарского края 
заключила соглашения с инвесторами 
о создании еще одного индустриального 
парка и двух промышленных технопарков.

Как рассказал вице-губернатор 
Кубани Александр Руппель, 
достигнуты договоренности 
о строительстве индустриального 
парка «Копанской» в Краснодаре, 
промышленного экотехнопарка 
в Сочи и промтехнопарка 
«Армавирский электротехнический 
завод». Общий объем инвестиций 
составит 11 миллиардов рублей. 
В результате реализации проектов 
в регионе создадут более 
2,5 тысячи новых рабочих мест.

Специализацией индустриального парка в кра-
евой столице станет производство материалов 
для строительства. Также на этой площадке 
инвестор планирует создать промышленную 
инфраструктуру в формате «лайт индастри-
ал». Это универсальные производственно-
складские помещения, на площадях кото-
рых смогут развернуть мощности предпри-
ятия малого бизнеса.

Резиденты промышленного экотехнопарка 
в Сочи будут специализироваться на перера-
ботке резинотехнических изделий для даль-
нейшего производства дорожных покрытий. 
Кроме того, здесь намерены перерабатывать и 
утилизировать древесно-растительные остат-
ки, строительный лом, картон, стекло и бы-
товую технику. Часть материалов будут ис-
пользовать для выпуска изделий из древеси-
ны и вторичного щебня.

На базе Армавирского электротехни-
ческого завода появится промтехнопарк с 
центром прототипирования и лаборатори-
ями общего пользования. Потенциальные 
резиденты уже производят здесь электро-
двигатели малой мощности и трансформа-
торы тока. Также планируют наладить про-
изводство электронных устройств и радио-
аппаратуры.

– Строительство и запуск площадок, обе-
спеченных промышленной инфраструкту-
рой, является наиболее перспективным на-
правлением развития промышленности края. 
По поручению губернатора мы существен-
но нарастили в регионе сеть промпарков и 
запускаем реализацию проектов по созда-
нию промтехнопарков. Сегодня на Кубани 
уже действуют шесть индустриальных пар-
ков, где работают порядка 40 резидентов. 
Столько же площадок активно строят в Ар-
мавире, Краснодаре, Апшеронском, Динском 
и Крымском районах. Кроме того, в краевой 
столице создают технопарк радиоэлектрон-
ной промышленности, – подчеркнул Алек-
сандр Руппель.

Губернатор
Вениамин Кондратьев 
отметил, что сегодня 
отраслевым 
предприятиям края 
доступны 
10 направлений 
субсидирования 
из краевого бюджета, 
16 программ льготного 
заемного 
финансирования 
Фонда развития 
промышленности 
региона, а также 
налоговые льготы, 
преференции на землю, 
нефинансовые меры 
поддержки

В 
федеральном 
рейтинге 
лидеров 
промыш-
ленных 
регионов 
Кубань 
заняла 
четвертую 
строчку
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СОБЫТИЯ

н провел в Краснодаре совещание по во-
просам безопасности на юге России. В ме-
роприятии приняли участие полномочный 
представитель Президента РФ в Южном фе-
деральном округе Владимир Устинов, губер-
натор Кубани Вениамин Кондратьев, главы 
регионов ЮФО, представители федеральных 
министерств и ведомств.

– 23–24 июня произошли события, 
когда из-за амбициозных, а по сути 
предательских действий руководства 
ЧВК «Вагнер» страна фактически 
оказалась на грани быть втянутой 
в гражданский конфликт. 

Но решительные действия 
военнослужащих, сотрудников 
правоохранительных органов 
и спецслужб, руководителей органов 
государственной власти, 
сплоченность и патриотизм нашего 
народа еще раз показали, 
что Россия выстоит 
перед любыми угрозами. 
Единство в отстаивании 
национальных интересов 
и суверенитета страны делает 
наш народ непобедимым. 
Так было, так будет, – сказал 
Николай Патрушев.

6 
èþëÿ

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ 
ПОСЕТИЛ СЕКРЕТАРЬ 
СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ

Î
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Владимир Устинов отметил, 
что оперативные штабы регионов 
Южного федерального округа 
должны своевременно информировать 
население о возможных угрозах 
и опровергать фейки.

– Всего за 2022 год правоохранительными 
органами в округе отработано более 3 ты-
сяч случаев ложных сообщений о факте тер-
роризма. Все это требует принятия дополни-
тельных комплексных и скоординированных 
мер по защите населения от актов террориз-
ма. Действенным инструментом для этого, в 
том числе, становятся оперативные штабы 
субъектов Российской Федерации. Они в со-
стоянии обеспечить решение проблем и вы-
полнение задач по ряду ключевых направле-
ний защиты населения, территорий. Также 
надлежит своевременно доводить до граждан 
объективную информацию и незамедлитель-
но опровергать не соответствующие действи-
тельности сведения, – подчеркнул полномоч-
ный представитель Президента РФ.

В рамках совещания главам регионов 
ЮФО даны поручения принять меры по за-
щите населения и территорий в связи с во-
енными угрозами, обеспечить потребности 
Вооруженных Сил, оперативно решать про-
блемы, связанные с поддержкой мобилизо-
ванных граждан и членов их семей.

Глава Кубани Вениамин Кондратьев 
рассказал о том, что в целях 
безопасности система 
интеллектуального видеонаблюдения 
с распознаванием лиц будет работать 
на всех курортах края. 

– До конца года развернем централизован-
ную краевую систему видеоконтроля и ви-
деоаналитики в рамках комплекса «Безопас-
ный город». В нее будет интегрирована база 
данных правоохранительных органов, что 
позволит предупреждать правонарушения. 
На эти цели из краевого бюджета уже выде-
лили 1,5 миллиарда рублей, – отметил Вени-
амин Кондратьев.

На совещании обсудили вопросы соци-
альной поддержки участников специальной 
военной операции и членов семей погиб-
ших военнослужащих, помощи гражданам, 
переселенным из регионов, подвергающих-
ся обстрелам со стороны украинских войск. 
Кроме того, уделили внимание ходу восста-
новительных работ на социальных объектах 
Херсонской области, участие в которых при-
нимают строительные компании Краснодар-
ского края.

Станкостроение на Кубани 

В ходе рабочего визита Николай Патрушев, 
Владимир Устинов и Вениамин Кондратьев 
посетили одно из крупнейших в стране 

предприятий – Южный станкостроительный 
завод.

Участники делегации осмотрели обрабатыва-
ющие центры, оценили работу нового обору-
дования и уникальные разработки предпри-
ятия в отрасли тяжелого станкостроения, 
инженерно-технического центра. Присут-
ствовавшие обсудили программу развития 
кадровых ресурсов на предприятии. В цен-
тре студенты участвуют в разработке новых 
видов продукции и модернизации существу-
ющей линейки. Для ребят, которые проходят 
здесь обучение, создают все условия – предо-
ставляют жилье, транспорт.

Во время общения представители 
завода рассказали о продукции 
и технологиях производства, 
партнерстве с российскими 
производителями и перспективах 
развития ЮЗТС.

– Об уникальном заводе юга России знают да-
леко за пределами нашей страны, потому что 
такого оборудования больше нигде не произ-
водят, – подчеркнул Владимир Устинов.

Как сообщил Вениамин Кондратьев, по 
итогам 2022 года объем производства ЮЗТС 
вырос на 42%. Высокотехнологичные стан-
ки и обрабатывающие центры используют 
в машиностроении, судостроении и энер-
гетике.

– На этом месте мог быть жилой микро-
район. Территорию делили между собой за-
стройщики, которые намеревались исполь-
зовать инфраструктуру легендарного заво-
да им. Седина в своих целях. Но мы этого не 
допустили – создали крупнейшее предприя-
тие тяжелого станкостроения, и сегодня оно 
второе в России. Мы говорим уже не про со-
хранение производства, а о перспективах 
развития всей отрасли на базе нашего заво-
да. Страна нуждается в серийном выпуске 
уникальных станков для самолетостроения, 
судостроения и энергетики, в изготовлении 
средств производства. В современных услови-
ях важно наращивать мощности, продолжать 
развивать импортозамещение. Со своей сто-
роны, край оказывает всю необходимую под-
держку, – сказал губернатор Кубани.

Пять лет завод получает краевые субси-
дии на возмещение части затрат на упла-
ту процентов по кредитам и на техническое 
присоединение к инженерным сетям. В 2022 
году Фонд развития промышленности реги-
она выдал займ в размере 90 миллионов ру-
блей под 3% годовых.

Планируется строительство второй оче-
реди станкостроительного завода – соответ-
ствующее соглашение заключили на полях 
ПМЭФ–2023. Это позволит запустить произ-
водство новой серии станков полного цик-
ла. Первую партию пятиосевых обрабатыва-
ющих центров различной модификации вы-
пустят уже до конца 2023 года на действую-
щих мощностях.

Â ðàìêàõ 
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Главам регионов ЮФО 
даны поручения 
принять меры 
по защите населения 
и территорий в связи 
с военными угрозами, 
обеспечить потребности 
Вооруженных Сил, 
оперативно решать 
проблемы, связанные 
с поддержкой 
мобилизованных 
граждан и членов 
их семей. 

До конца года будет 
развернута 
на курортах 
краевая система 
видеоконтроля 
и видеоаналитики 
в рамках комплекса 
«Безопасный город». 
В нее будет 
интегрирована база 
данных 
правоохранительных 
органов, что позволит 
предупреждать 
правонарушения. 

На эти цели из краевого 
бюджета уже выделили 

1,5 
миллиарда рублей
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убернатор Кубани Вениамин Кондратьев 
осмотрел пострадавшие от воды домовла-
дения, пообщался с жителями. По итогам 
осмотра территорий глава региона провел 
совещание. Участие в нем приняли депута-
ты Госдумы РФ Сергей Алтухов и Анатолий 
Вороновский, начальник ГУ МЧС России по 
Краснодарскому краю Олег Волынкин, вице-
губернаторы, руководители профильных ми-
нистерств и ведомств.

Это второе выездное совещание 
по вопросам ликвидации 
последствий стихии в поселениях 
Туапсинского района. От первого 
ее удара пострадали 13 населенных 
пунктов, больше всего – 
поселки Тюменский 
и Новомихайловский. Вода зашла 

более чем в 290 домов, подтопило 
около 650 придомовых территорий.

В зоне подтопления оказались и социальные 
объекты – школа и детский сад в Новомихай-
ловском, школа в Тюменском. Сейчас сила-
ми экстренных служб и волонтеров со всего 
края помещения образовательных учрежде-
ний приведены в порядок.

Все лагеря и здравницы Небугского 
поселения запитаны водой. Специали-
сты завершили строительно-монтажные 
работы на участке водовода на терри-
тории лагеря «Радуга». Электроснабже-
ние осуществляют по постоянной схеме 
в штатном режиме.

Второй удар стихии 14 июля приняло Но-
вомихайловское поселение. Река Нечепсу-
хо вышла из берегов – подтопило свыше 500 

По итогам 
осмотра 
территорий 
глава 
региона 
провел 
совещание

Сильные залповые ливни и поднятие уровня рек в середине июля стали 
причиной подтопления населенных пунктов в Туапсинском районе

Ã
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придомовых территорий, вода зашла более 
чем в 150 домов на 10 улицах. Разрушено 
два водовода. 

Вода не могла беспрепятственно уходить 
в море из-за застройки в пойме реки. 

Губернатор отметил, что главам посе-
лений необходимо придерживаться прин-
ципиальной позиции при выдаче разреше-
ний на строительство. Также важно преду-
преждать желающих купить жилье в этом 
районе о том, что оно находится в опас-
ной зоне.

– Изначально просчитывайте 
последствия любых разрешений. 
Из-за непродуманных действий 
может случиться беда. 
А кадастровой службе необходимо 
предупреждать покупателей 
недвижимости о том, 
что приобретаемый ими объект 
находится в зоне подтопления, – 
сказал руководитель Кубани.

Масштаб ущерба

Все муниципалитеты Кубани бросили силы 
на помощь пострадавшему району. 
Сотрудники администраций и волонтеры 
отправились на ликвидацию последствий. 

В поселке Тюменском продолжаются рабо-
ты по строительству водовода. В Тенгинском 
поселении и селе Лермонтово запущен водо-
забор. Из-за продолжающихся работ по про-
сушке двигателей на канализационной на-
сосной станции водоснабжение подается по 
графику. Планируется выход на штатный ре-
жим работы.

Аварийные бригады в Новомихайловском 
поселении восстановили газопровод низко-
го давления.

К главе региона обратились 
с вопросом о необходимости 
расчистить русло реки 
Нечепсухо, чтобы избежать 
подтоплений территории в дальнейшем.

– Конечно, надо чистить русла рек. Но про-
блема еще и в том, что пойму реки застрои-
ли кафе, ресторанами, – воде просто неку-
да уходить. Необходимо строить мощную 
систему ливневых коллекторов и водоотво-
дных каналов. Это немалые деньги, но се-
годня это необходимость, – подчеркнул Ве-
ниамин Кондратьев.

В Новомихайловском городском поселе-
нии смыло пешеходный мост в районе пе-
реулка Цветочного, также нарушена кон-
струкция моста между улицами Колхозной 
и Совхозной. Жители пользовались альтер-
нативной дорогой через федеральную трас-
су А-147.

Удар стихии вывел из строя водозабор, 
нарушив водоснабжение в домах поселения. 
Аварийные бригады в оперативном режиме 
устраняли повреждения, откачивали воду из 
затопленных скважин и подстанций, просу-
шивали насосное оборудование.

Важнейшей задачей было восстановить 
водовод в максимально сжатые сроки. 

Все социальные объекты 
Туапсинского района были 
восстановлены. Завершены основные 
работы по расчистке пляжей 
от обломков и мусора, принесенного 
наводнением.

?

Все муниципалитеты 
Кубани бросили силы 
на помощь 
пострадавшему району. 
Сотрудники 
администраций 
и волонтеры 
отправились 
на ликвидацию 
последствий

Туапсе

Краснодарский край 
МО Туапсинский район
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в Краснодаре, в преддверии Дня семьи, 
любви и верности, многодетным семьям 
вручили медали «Родительская доблесть»
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а торжественной церемонии присутство-
вал губернатор Кубани Вениамин Кондра-
тьев, который вместе со своим заместите-
лем Анной Миньковой, а также митрополи-
том Екатеринодарским и Кубанским Григо-
рием пообщался с многодетными семьями 
из разных уголков региона.

Глава Кубани вручил приглашенным 
родителям медали «Родительская 
доблесть». В 2023 году этого звания 
удостоены 15 семей. 

– Семья – это самое дорогое и ценное в жиз-
ни каждого человека, – сказал Вениамин Кон-
дратьев. – Но это еще и большой труд. Роди-
тели, бабушки и дедушки вкладывают все 
силы и любовь в детей и внуков, чтобы они 
добились успеха и жизненных высот. Бере-
гите друг друга, заботьтесь. Весь наш край, 
вся страна – одна большая семья. И только 
все вместе мы сможем противостоять лю-
бым трудностям.

В настоящее время 
в Краснодарском крае проживают 

около 94 тысяч многодетных семей. 
В 2023 году на их поддержку 
из краевого и федерального бюджетов 
направили более 

38 миллиардов рублей, 
которые пошли на социальные выплаты.

 – Мы приняли решение увеличить единов-
ременное денежное поощрение к медали с 
одного до двух миллионов рублей. Это дань 
уважения к непростому родительскому тру-
ду. Такие крепкие, большие и дружные семьи 
служат примером для других. И самое глав-
ное, что количество их растет с каждым го-
дом, – отметил глава региона.

Вице-губернатор Анна Минькова 
подчеркнула, что поддержка семей 
с детьми остается в приоритете.

– Прилагаем все усилия, чтобы жизнь в ку-
банских семьях была более комфортной. Се-
годня многодетные пары удостоены высшей 
в Краснодарском крае награды. Все семьи ак-
тивно участвуют в общественной жизни сво-
их муниципалитетов и региона, ведут здо-
ровый образ жизни, а дети имеют награды 
в учебе, творчестве и спорте, – сказала Ан-
на Минькова.

Митрополит Григорий отметил, 
что праздник семьи, любви 
и верности отмечается в день 
памяти святых Петра и Февронии, 
которые являются примером любви 
и того, как следует жертвовать своими 
интересами ради блага ближнего.

– Этот праздник стал традицией в нашей стра-
не. Семья – это залог благополучия общества 
во все времена. Большие, дружные, крепкие 
семьи – образец для многих, – подчеркнул 
митрополит Григорий.

Кущевский район

Супруги Елена и Борис Кисловы 
воспитывают 11 детей, в том числе приемных. 

Старшие сыновья окончили вузы и стали до-
стойными людьми. Борис занимается земле-
делием, а Тимофей защищает Родину. За до-
блесть и отвагу при выполнении задач спецо-
перации его наградили медалью «За воинскую 
доблесть». Младшие помогают родителям, за-
нимаются спортом и творчеством.

Отрадненский район

В семье Нины и Романа Тхагалеговых 
в любви и согласии воспитывают 
пятерых детей. Оба родителя – педагоги. 

Старшая дочь Валентина продолжила семей-
ную династию – учится в пединституте. Мно-
го времени супруги уделяют воспитанию де-
тей. Средние увлекаются историей и пением, 
одержали ряд побед в конкурсах, а младшие 
уже мечтают в будущем стать врачами.

– Нам повезло, что мы живем в лучшем 
регионе России. Здесь так много больших се-
мей, потому что нам помогают двигаться впе-
ред и достигать вершин. Желаю всем счастья, 
семейного благополучия и как можно боль-
ше детей в наших кубанских семьях, – сказа-
ла Нина Тхагалегова.

íàãðàäà
Краевую медаль 

«Родительская доблесть» 
вручают на Кубани 

с 2010 года. 
За 12 лет лауреатами 

стали 

172 
многодетные семьи. 

Этой медали 
удостаиваются родители 

или усыновители, 
которые воспитывают 

четверых 
и более детей. 

Ежегодно 
она вручается лучшим 
многодетным семьям 
за значительный вклад 

в возрождение 
и укрепление семейных 

традиций. 

С 2020 года 
сумму денежного 

поощрения увеличили 
с 115 тысяч 
до 1 миллиона 

рублей, а в 2023-м – 

до 2 миллионов
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Â
ениамин Кондратьев и Сергей Задорин 
провели рабочую встречу в Краснодаре. 
Речь шла о модернизации инфраструкту-
ры и организации перевозок пассажиров 
и грузов.

Участие в совещании приняли вице-
губернатор Андрей Прошунин, министр транс-
порта и дорожного хозяйства края Алексей Пе-
реверзев, а также представители СКЖД.

Благодаря росту экономики на Кубани 
увеличивается грузооборот. Руководитель 
региона отметил, что в портах он вырос бо-
лее чем на 20%. Это в два раза выше, чем в 
среднем по России. 

– Активно развивается 
индустриально-портовый кластер 
в Тамани. В Краснодарском крае 
более 2 тысяч километров 
железнодорожных путей. 
Это стратегическая составляющая 
для региона и страны. 
Важны качество и скорость 
доставки грузов, – сказал 
Вениамин Кондратьев.

Руководитель Северо-Кавказской 
железной дороги подчеркнул, 
что значительная часть перевозок 
приходится на Кубань. 
Соответственно растут инвестиции 
в развитие инфраструктуры.

Как сказал Сергей Задорин, в 2023 году в раз-
витие железнодорожной инфраструктуры на 
территории Краснодарского края вкладыва-
ется более 24 миллиардов рублей. Это на 6 
миллиардов больше, чем в 2022-м. Данные 
средства направляют на развитие ж.-д. ин-
фраструктуры на подходах к портам Азово-
Черноморского бассейна, строительство но-
вой линии Аэропорт Анапа – Тамань Пасса-
жирская – станция Анапа, а также на обнов-
ление инженерных сооружений на участке 
Туапсе – Адлер.

Завершена модернизация станции Тихо-
рецкая – крупного узла на пути к портам и 
транспортному коридору «Север – Юг». Это 
позволит дополнительно провозить около 8 
миллионов грузов в год. В целом развитие 
подходов к портам повысит пропускные воз-
можности в 2,5 раза.

Напряжение на транспортный узел 
растет не только со стороны портов.
Кубань – главный курорт страны. 
Учитывая отсутствие авиасообщения, 
пассажиропотоки распределяются 
на авто- и железнодорожный транспорт. 

– Развиваются не только порты, но и наши 
курорты. Одновременно растет пассажи-
ропоток – сейчас, во время летнего сезона, 
железные дороги работают на пределе воз-
можностей. Поэтому надо параллельно раз-
вивать весь инфраструктурный комплекс, 
включая транспортный. Назрела необходи-
мость строительства современной скорост-
ной железной дороги из Москвы в Анапу че-
рез Краснодар. Обсудили это на совещании 
с вице-премьером Дмитрием Чернышенко. 
Он поддержал инициативу, – отметил гла-
ва региона.

Вениамин Кондратьев подчеркнул акту-
альность увеличения провозной способно-
сти за счет обновления вагонов поездов даль-
него следования и пригородного сообщения. 
Это важно также для развития железнодорож-
ного туризма.

По итогам встречи принято решение соз-
дать совместную рабочую группу для разра-
ботки «дорожной карты» по развитию же-
лезнодорожной инфраструктуры в Красно-
дарском крае.

В 2023 году в планах Северо-Кавказского 
филиала РЖД завершить первые этапы рекон-
струкции станций Тимашевская и Крымская, 
достроить пути на участке Витязево – Ана-
па с пассажирской инфраструктурой в рай-
оне аэропорта.

Активно развивается 
индустриально-портовый 
кластер в Тамани

Благодаря росту 
экономики на Кубани 
увеличивается грузооборот

Значительная часть 
перевозок 
приходится на Кубань

По итогам встречи 
принято решение 
создать совместную 
рабочую группу 
для разработки 
«дорожной карты» 
по развитию 
железнодорожной 
инфраструктуры 
в Краснодарском крае

В 2023 году 
в развитие 
железнодорожной 
инфраструктуры 
на территории 
Краснодарского края 
вкладывается более 

24 миллиардов 
рублей. 
Это на 6 миллиардов 
больше, чем в 2022-м
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сего с начала года на курортах Кубани отдо-
хнуло 7,8 миллиона человек.

Как отметил врио министра 
курортов, туризма и олимпийского 
наследия региона Михаил Зарицкий, 
турпоток сохраняется на уровне 
прошлого года. Курорты 
Черноморского побережья сейчас 
заполнены на 87%, Азовского – на 80. 

Загрузка в степных и предгорных 
территориях составляет 
порядка 50%.

По словам руководителя ведомства, пик лет-
него сезона еще впереди. Наибольшее число 
отдыхающих на побережье приходится на вто-
рую половину июля и август.

– До конца лета примем еще более 4,5 мил-
лиона туристов. В предгорных районах загруз-

Â
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ка в течение лета остается стабильной. А вот 
на морских курортах ожидаем дополнитель-
ного увеличения турпотока в ближайший ме-
сяц, – добавил Михаил Зарицкий.

По итогам 2022 года курорты Краснодар-
ского края приняли рекордные 17,4 миллио-
на человек. Более 9 миллионов из них посе-
тили край в летние месяцы.

Детский отдых

О том, как проходит детская оздоровительная 
кампания, рассказала вице-губернатор 
Анна Минькова. Она отметила, 
что в этом году на Кубани уже отдохнули 
более 170 тысяч ребят, из которых свыше
57 тысяч приехали в край 
из других регионов России.

Как было отмечено, особое внимание уделя-
ется не только оздоровлению, но и организа-
ции досуга детей социально уязвимых кате-
горий. Здравницы посетили около 76,5 тыся-
чи ребят, которые находятся в трудной жиз-
ненной ситуации.

– Продолжают работу лагеря 
дневного пребывания. За июнь 
в 728 лагерях на базе школ 
отдохнули свыше 68 тысяч 
школьников. Более 6 тысяч ребят 
посещали лагеря труда и отдыха. 
В палаточных лагерях на природе 
провели свой досуг свыше 
3 тысяч детей, – добавила 
Анна Минькова.

Вице-губернатор также подчеркнула, что во-
просы обеспечения качественного и безопас-
ного отдыха ребят в детских организациях 
остаются приоритетными.

Новое направление

Кемпинги туристы знают и любят давно. 
Зато глэмпинги – достаточно новое, 
но уже востребованное направление. 
Его выбирают те, кто любит комфортный 
отдых на природе. 

С начала лета в кемпингах и глэмпингах 
Краснодарского края отдохнуло около 10 ты-
сяч человек. Заполняемость объектов соста-
вила 72%.

– В последние три года наблюдаем ста-
бильный спрос на отдых в кемпингах и глэм-
пингах. Это связано с ростом числа отдыхаю-
щих, которые совершают путешествия на лич-
ном автотранспорте, увеличением количества 
внутренних региональных туристов и гостей 
из соседних регионов, а также с существен-
ным улучшением условий размещения, – от-
метили в минтуризма Краснодарского края.

За счет средств нацпроекта «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства» в этом году в реги-
оне открыто 13 новых кемпингов и глэмпин-
гов. Их создали вблизи природных достопри-
мечательностей. Как правило, они не только 
оборудованы обязательными противопожар-
ными средствами, местами приготовления 
пищи и водой, но и предоставляют дополни-
тельные услуги: аренду инвентаря, организа-
цию экскурсий. Работают кафе и детские зо-
ны. Размещение возможно в палатках, тент-
хаусах, шатрах, домах на колесах.

Всего в крае работает 61 кемпинг 
и порядка 30 глэмпингов. 
Большая часть из них расположены 
в предгорной местности Абинского, 
Северского, Апшеронского 
и Мостовского районов, 
а также на побережье Геленджика, 
Анапы и Туапсинского района.

Òóðïîòîê
Курорты 
Черноморского 
побережья сейчас 

заполнены на 87%, 

Азовского – на 80%. 

Загрузка в степных 
и предгорных 
территориях составляет 

порядка 50%. 

Особое внимание 
уделяется не только 
оздоровлению, 
но и организации 
досуга детей 
социально уязвимых 
категорий. 
Здравницы посетили 
около 76,5 тысячи 
ребят, которые 
находятся в трудной 
жизненной ситуации

Пик летнего сезона 
еще впереди. 
Наибольшее число 
отдыхающих 
на побережье 
приходится на вторую 
половину июля и август
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Об этом в своих аккаунтах в соцсетях написала вице-
губернатор Анна Минькова:

«Продолжаем оказывать адресную помощь кубанским 
семьям, столкнувшимся с жизненными трудностями. Хо-
рошо показал себя соцконтракт. Только за первое полуго-
дие жители Краснодарского края заключили почти 6 ты-
сяч социальных контрактов. Это уже более 66% от запла-
нированного на год».

Заместитель главы региона также добавила, что для 
его заключения семьи с доходом ниже прожиточного ми-
нимума могут обратиться в управление соцзащиты, МФЦ 
или подать заявление на выплату в личном кабинете на 
портале госуслуг.

– Чаще всего помощь нужна для создания ИП. Боль-
шим спросом пользуется социальный контракт на веде-
ние личного подсобного хозяйства, – подчеркнула Анна 
Минькова.

В этом году на собственное дело можно получить до 350 
тысяч рублей, на развитие ЛПХ – до 200 тысяч.

Документ предполагает совместную ра-
боту в сфере правовых основ организа-
ции и совершенствования деятельности 
местного самоуправления в Краснодар-
ском крае. 

Данное взаимодействие позволит бо-
лее точечно прорабатывать проблемные 
вопросы в области реализации Федераль-
ного закона «Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления в Россий-
ской Федерации». 

Прокуратура региона совместно с ас-
социацией «Совет муниципальных обра-
зований Краснодарского края» будет при-
нимать участие в подготовке проектов 
модельных нормативных правовых актов 
органов местного самоуправления, инфор-
мационных материалов по актуальным во-
просам в сфере муниципального нормот-
ворчества.

ДОКУМЕНТ

СОЦЗАЩИТА

За первое полугодие социальный контракт заключили 
свыше 5,7 тысячи кубанцев 

29 июня прокурор 
Краснодарского края 
Сергей Табельский и председатель 
Правления регионального Совета 
муниципальных образований 
Евгений Пергун 
подписали соглашение 
о сотрудничестве

Чаще всего помощь нужна для создания ИП. 
Большим спросом пользуется социальный контракт 
на ведение личного подсобного хозяйства

Взаимодействие позволит точечно прорабатывать проблемные вопросы 
в сфере реализации Федерального закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федерации»
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Три новых центра откроют на Куба-
ни за счет инвестиций предприятий – 
участников нацпроекта «Произво-
дительность труда» и Регионально-
го центра компетенций. Всего в этом 
году в крае появятся шесть КЦОПов.

КЦОП – это площадка внутри пред-
приятия для обучения сотрудников и 
разработки корпоративного стандар-
та профессий. Центр позволяет коор-
динировать ускоренную профподго-
товку и объективно оценивать ком-
петенции работников.

– Меняются подходы к работе, по-
являются современные производства, 

18 муниципалитетов края 
получили современные 
автомобили скорой помощи

Спецтранспорт поступил в 14 цен-
тральных районных больниц и че-
тыре станции медицинской по-
мощи. Об этом рассказала вице-
губернатор Краснодарского края 
Анна Минькова.

– Сегодня в 18 муниципали-
тетов края передали современ-
ные автомобили скорой помо-
щи. Машины предназначены для 
того, чтобы уже в пути пациен-
там можно было оказывать не-
обходимую помощь. Транспорт 
оснащен портативным аппара-
том ИВЛ, дефибриллятором, реа-
нимационным набором, аппарат-
ингалятором для наркоза и дру-
гим необходимым оборудованием. 
Сейчас автопарк машин скорой 
медицинской помощи Кубани 
насчитывает более 700 автомо-
билей. Продолжим и в дальней-
шем его пополнять, – отметила 
Анна Минькова.

Транспорт закупили в рамках 
поручений Президента РФ за счет 
федеральных средств.

За последние два года автопарк 
машин скорой медицинской помо-
щи края пополнили 165 новых ав-
томобилей.

Объект археологического наследия 
«Курганная группа «Ленинская 1» на-
чали изучать в мае. В процессе раско-
пок археологи обнаружили погребе-
ния, относящиеся к трем культурам: 
срубной, катакомбной и новотитаров-
ской. Ученые нашли погребальный ин-
вентарь – лепные изделия и бронзовые 
украшения. Также обнаружили крем-
невое орудие с пильчатой ретушью. 
По оценке специалистов, оно являет-
ся для Кубани уникальным.

– Археологические исследования 
связаны с реконструкцией автодоро-
ги от Краснодара до Ставропольского 

Èñòîðè÷åñêàÿ íàõîäêà
В Краснодаре рядом с хутором Ленина завершили исследование 
древнего могильника

края. Это важный для Кубани инфра-
структурный проект, который помо-
жет экономическому развитию реги-
она. Также этот памятник археологии 
представляет безусловный интерес 
для изучения истории и быта пле-
мен, проживавших на Кубани в эпо-
ху бронзы, – прокомментировал заме-
ститель губернатора Роман Лузинов.

В Краснодарском крае находит-
ся более 15 тысяч памятников архео-
логии. В текущем году в регионе уже 
работали 110 археологических экс-
педиций. 40 из них продолжают ис-
следования.

Îáíîâëåíèå 
àâòîïàðêà

Ïðîèçâîäèòåëüíîñòü òðóäà
Краснодарский край – первый в стране по открытию корпоративных центров 
опережающей подготовки (КЦОПов)

ТРАНСПОРТЦЕНТР

ИСТОРИЯ

развивается цифровизация. Необхо-
дима системная подготовка специа-
листов, которые будут отвечать за-
просам предприятий реального сек-
тора экономики. Корпоративный 
центр опережающей подготовки да-
ет возможность развивать компетен-
ции сотрудников для решения кон-
кретных задач, необходимых для до-
стижения командной цели, – сказал 
министр экономики Краснодарского 
края Алексей Юртаев.

К концу 2023 года в стране будут ра-
ботать 60 КЦОПов в рамках нацпроек-
та «Производительность труда».
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13 èþëÿ под председательством 
Юрия Бурлачко состоялось 21-е пленарное 

заседание Законодательного Собрания 
Краснодарского края. В его работе приняли 

участие губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев, прокурор региона 

Сергей Табельский и руководитель 
территориального управления Минюста РФ 

Игорь Бабаев
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Ï
ервым депутаты рассмотрели законопро-
ект о внесении изменений в бюджет края 
на текущий год и плановый период 2024–
2025 годов. Документом предусмотрено уве-
личение доходной части краевой казны на 
2023 год почти на 31,4 млрд рублей. Оно 
обусловлено как объемом финансовой по-
мощи из федерального бюджета, так и ро-
стом собственных налоговых и неналого-
вых доходов. Наибольший прирост пока-
зали такие источники, как уплата акцизов, 
налог на прибыль организаций, налог, взи-
маемый по «упрощенке», налог на профес-
сиональный доход.

Будет изменено финансирование 
госпрограмм социального блока. 
Дополнительные 1,7 млрд рублей 
пойдут на развитие здравоохранения. 
Их планируется израсходовать 
на обеспечение лекарственными 
препаратами льготников, 
капремонт медучреждений, 
модернизацию первичного 
звена здравоохранения 
и целый ряд других социально 
значимых направлений.

На 2,1 млрд рублей прибавит в «весе» го-
сударственная программа «Развитие обра-
зования». Изменения в госпрограмме «Со-
циальная поддержка граждан» позволят 
оказать помощь отдельным категориям 
граждан в проведении газа в их дома, уве-
личить выплаты персоналу государствен-
ных учреждений соцобслуживания. По про-
грамме «Дети Кубани» дополнительные 100 
млн рублей будут направлены на обеспече-
ние отдыха и оздоровления детей в Красно-
дарском крае.

Почти 1,4 млрд рублей пойдут на помощь 
аграриям. В составе этих средств – гранты на 
развитие семейных животноводческих ферм, 
субсидии производителям зерновых.

Более 6 млрд рублей будет добавлено 
на мероприятия программы «Развитие се-
ти автомобильных дорог Краснодарско-
го края».

– В начале года мы делали 
осторожные прогнозы 
по удержанию 
роста экономики, ВРП края 
на уровне в 101%. И сегодня, 
через полгода, мы видим, 
что все реализовалось не так, 
как планировалось. Рост ВРП 
составил 103%. Впервые 
показывают рост все отрасли 
экономики. Мы планировали 
бюджет на уровне 
в 430 млрд рублей, но уже сейчас 
мобилизовали доходов 
в сумме 226 млрд. 
Это на 26% выше, чем в аналогичном 
периоде прошлого года, – 
сказал Вениамин Кондратьев.

Подытоживая принятое на сессии 
решение, председатель ЗСК 
Юрий Бурлачко добавил, что, 
помимо роста собственных 
налоговых и неналоговых доходов, 
спрогнозировано увеличение 
их объема в 2024 и 2025 годах 
на 17,2 и 15,2 млрд соответственно. 
При этом расходную часть
предлагается увеличить 
на 3,6 млрд рублей – до 503,7 млрд.

Выборы

Кроме того, на сессии депутаты 
в первом чтении рассмотрели изменения 
в некоторые законодательные акты региона, 
касающиеся правового регулирования 
проведения выборов на Кубани.

Председатель Избирательной 
комиссии Краснодарского края 
Алексей Черненко рассказал, 
что корректировки направлены 
на приведение в соответствие 
с действующим федеральным 
законодательством отдельных 
положений порядка 
подготовки и проведения 
выборов губернатора, 
депутатов Законодательного 
Собрания региона, 
муниципальных выборов, 
проводимых на Кубани 
референдумов и деятельности 
краевой избирательной комиссии 
и иных комиссий, 
функционирующих 
на территории региона.

В частности, требования предусматривают 
обязательность проведения в Единый день 
голосования определенных видов выборов, 
если срок их назначения попадает на пери-
од, который начинается за пять месяцев до 
этой даты и заканчивается через месяц по-
сле указанного дня голосования. Это каса-
ется основных (очередных) выборов главы 
муниципального образования и первых вы-
боров в органы местного самоуправления 
вновь образованного МО, повторных выбо-
ров, дополнительных выборов при влеку-
щем их назначение досрочном прекраще-
нии полномочий депутатов. Корректиров-
ками также уточняется, что предвыборные 
программы и выступления кандидатов и их 
доверенных лиц, избирательных объедине-
ний и их представителей, иные агитацион-
ные материалы не должны содержать при-
знаки экстремизма. 

Кроме того, законопроектом 
устанавливается запрет на агитацию 
по вопросам референдума 
с использованием сайтов, 

áþäæåò
Будет изменено 
финансирование 
госпрограмм 
социального блока, 

1,7 млрд рублей 
пойдут на развитие 
здравоохранения. 

2,1 млрд рублей 
прибавит в «весе» 
государственная 
программа «Развитие 
образования». 

1,4 млрд рублей 
пойдут на помощь 
аграриям. 

6 млрд рублей 
будет добавлено 
на мероприятия 
программы
«Развитие сети 
автомобильных дорог 
Краснодарского края»
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доступ к которым ограничен 
соответствующим федеральным 
контрольно-надзорным органом.

Итоги первого года

В заключение сессии депутаты подвели 
итоги работы за первый парламентский год 
депутатского корпуса VII созыва 
и обозначили планы на будущее.

Губернатор Кубани Вениамин Кондратьев по-
благодарил депутатов ЗСК за совместную ра-
боту в интересах развития края и поддерж-
ки его жителей, заметив, что она стала ито-
гом эффективного сотрудничества двух вет-
вей власти.

Юрий Бурлачко, в свою очередь, акцен-
тировал внимание на том, что за указан-
ный период было проведено 20 пленарных 
заседаний (без учета нынешнего), принято 
190 законов и 509 постановлений. Из наи-
более значимых председатель ЗСК отме-
тил работу над главным финансовым до-
кументом края. На заседании прозвучало, 
что принятый закон «О краевом бюджете 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 
2025 годов» детально прорабатывался в ко-
митетах ЗСК и профильных подразделени-
ях администрации с учетом реалий сегод-
няшнего дня.

Руководитель краевого парламента 
подробно рассказал о принятых 
законах по созданию условий 
для экономического роста региона, 
в том числе по развитию 
кубанского АПК.

Что касается социальной сферы, то в центре 
внимания депутатов ЗСК оставались вопро-
сы СВО. Принятыми законами ее участники 
и члены их семей получили широкий спектр 
мер соцподдержки. Также в рамках работы 
по выполнению поручения Президента РФ 
о газификации домовладений принят закон 
о предоставлении дополнительной меры со-
циальной поддержки по осуществлению га-
зификации домовладений отдельных кате-
горий граждан (они получили право на суб-
сидию в размере до 100 тыс. рублей). В за-
конодательных актах нашли отражение и 
вопросы социальной защищенности детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, меры дополнительной соцподдерж-
ки отдельных категорий граждан по оплате 
коммунальных услуг.

Юрий Бурлачко в своем выступлении 
привел цифры, отражающие результаты 
работы депутатского корпуса. 

В частности, комитетами ЗСК 
проведено свыше 560 заседаний, 
из которых 17 – выездные, 
рассмотрено без малого 
1400 вопросов, проведено 
68 проверок соблюдения 
и исполнения 
действующего законодательства. 
В части совершенствования 
федеральной нормативной 
правовой базы 
в Государственную Думу РФ 
направлены 2 законодательные 
инициативы, принято 3 обращения 
в федеральные органы госвласти, 
подготовлено 836 заключений 
по проектам федеральных законов.

В рамках работы 
по выполнению 
поручения 
Президента РФ 
о газификации 
домовладений принят 
закон 
о предоставлении 
дополнительной меры 
социальной поддержки 
по осуществлению 
газификации 
домовладений отдельных 
категорий граждан

Рост ВРП 
составил 

103%. 
Впервые 
показывают 
рост все 
отрасли 
экономики
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Ö
Текст: Ирина Трошина

29 èþíÿ В МИНИСТЕРСТВЕ ФИНАНСОВ РФ ГОВОРИЛИ О РАЗВИТИИ 
ИНИЦИАТИВНОГО БЮДЖЕТИРОВАНИЯ ДО 2030 ГОДА

ентр инициативного бюджетирования 
НИФИ Минфина России провел вебинар на 
эту тему для специалистов финансовых и ре-
гиональных органов исполнительной власти 
и проектных центров.

Руководитель Центра Владимир 
Вагин отметил, что инициативное 
бюджетирование является одним 
из наиболее перспективных и активно 

развивающихся направлений 
проекта Минфина РФ «Бюджет 
для граждан». Основным источником 
финансирования проектов по-прежнему 
остаются средства бюджетов субъектов 
Российской Федерации. 

Наталья Шаповалова, старший 
научный сотрудник Центра, 
представила предварительные итоги 
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мониторинга развития 
инициативного бюджетирования 
в 2022 году.

– Сегодня сохраняется позитивная динами-
ка показателей развития ИБ. Однако крат-
ного увеличения практик, как это проис-
ходило в предыдущие годы, вряд ли стоит 
ожидать без дополнительных мер поддерж-
ки. В 2022 году практики инициативного 
бюджетирования реализовывали 76 субъ-
ектов РФ. Всего было поддержано более 29 
тысяч проектов граждан общей стоимостью 
в 44,4 миллиарда рублей, что на 5 миллиар-
дов больше, чем в 2021-м, – рассказала На-
талья Шаповалова.

Она упомянула регионы-лидеры по коли-
честву муниципальных практик. Например, в 
Краснодарском крае общая стоимость муници-
пальных проектов составила 1442,45 милли-
она рублей, Вологодской области (в Черепов-
це) – 329,6 миллиона, Ростовской области (в 
Октябрьском районе) – 347,5 миллиона. 

В сфере школьного и молодежного ини-
циативного бюджетирования было реализо-
вано 819 проектов в 19 субъектах РФ. Созда-
на 21 практика, которая позволяет молодежи 
выбирать важные для нее проекты.

Опыт Удмуртии 

Министр финансов Удмуртской 
Республики Вера Сухих, в числе 
спикеров вебинара, поделилась 
опытом своего региона. 

В докладе она рассказала о реализации трех 
практик инициативного бюджетирования: 
проект для взрослого населения «Наша ини-
циатива. Родниковый край, расцветай!», ин-
клюзивный проект «Без границ» и молодежный 

проект «Атмосфера», включенный федераль-
ным Агентством стратегических инициатив в 
Методические рекомендации по вовлечению 
молодежи в социально-экономическое разви-
тие своих регионов. Проект размещен на пор-
тале АСИ «Смартека» как рекомендованный к 
тиражированию на территории России.

– Успех практик инициативного бюдже-
тирования определяется несколькими фак-
торами. Во-первых, куратором внедрения 
и развития практик является Минфин реги-
она, где методологи и практики, экономи-
сты и юристы в одном ведомстве работают 
над совершенствованием вовлечения граж-
дан в бюджетные процессы. Во-вторых, был 
создан региональный проектный центр, ко-
торый осуществляет функции организатора 
конкурсного отбора. Также мы всегда следу-
ем принципу постоянного развития, вовле-
каем новые целевые группы населения, пе-
ресматриваем условия в действующих прак-
тиках, – подчеркнула Вера Сухих.

Спикер отметила проекты, которые поль-
зуются популярностью среди жителей Удмур-
тии. Проект «Мне бы в небо» – это возмож-
ность бесплатно обучиться технике пилотиро-
вания на сверхлегком летательном аппарате 
(параплане) и выполнения самостоятельных 
полетов. Интернет-проект «Учеба вверх» с по-
мощью игровой методики помогает увлечь ре-
бенка в учебный процесс. За высокие оценки 
школьник получает донаты (денежные сред-
ства), которые впоследствии может обменять 
на какую-то услугу или товар. 

Проекты Сочи

Светлана Калинина, первый 
заместитель главы Сочи, представила 
проекты инициативного 
бюджетирования города. 

Прежде она остановилась на опыте Новорос-
сийска. В городе с 2019 года было реализо-
вано более 1000 проектов, а объем финан-
сирования в 2020-м составил 1,2 миллиона 
рублей. На проект бетонирования методом 
«Народная стройка» выделили 1,5 миллио-
на. Израсходовано 124 тысячи тонн бетона, 
и отремонтировано 140 километров дорог. 
Сочи перенял этот опыт.

– В транспортной сфере было выделено бо-
лее 1 миллиарда рублей на ремонт дорог и за-
мену остановочных павильонов (222). В отрас-
ли благоустройства обустроены 110 детских 
площадок и заменены 10 туалетных модулей. 
Также благоустроен сквер по ул. Свердлова, 70, 
в Адлерском районе. В сфере культуры созда-
ны арт-кластеры, арт-объекты инфраструк-
туры, фотозоны, креативные пространства 
и коворкинг-центры. Средства, выделяемые 
депутатам на решение социально значимых 
вопросов, составили 250 миллионов рублей. 
В настоящее время наработано 18 проектов. 
По двум из них уже разработаны «дорожные 
карты», – отметила Светлана Калинина.

Структура 
финансирования 
проектов ИБ в 2022 г. 
(все практики), %:

3,5%
софинансирование 
гражданами; 

1,6% 
софинансирование 
бизнесом; 

1,8% 
инициативные платежи;

17,0% 
бюджеты 
муниципалитетов; 

22,4%
федеральный бюджет; 

53,8% 
бюджеты субъектов РФ. 

Внебюджетные 
источники:

2021 г. – 7,2% 

2022 г. – 6,9% 
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5 èþëÿ В ТИМАШЕВСКОМ РАЙОНЕ ПРОШЕЛ ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

СЕМИНАР ПО ПОДГОТОВКЕ ПРОЕКТОВ МЕСТНЫХ ИНИЦИАТИВ. 
ЕГО ПРОВЕЛ ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ 
ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ С ОРГАНАМИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 
КРАЕВОГО ДЕПАРТАМЕНТА ВНУТРЕННЕЙ ПОЛИТИКИ СЕРГЕЙ ПЫШНОВ

Текст: Ирина Трошина
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мероприятии приняли участие главы го-
родских и сельских поселений, руководите-
ли инициативных групп жителей и сотруд-
ники администраций. Сергей Пышнов рас-
сказал участникам семинара об основных 
требованиях при подготовке проектов, ра-
зобрал типичные ошибки и ответил на ак-
туальные вопросы.

Спикер отметил, что программа 
«Развитие инициативного 
бюджетирования в Краснодарском 
крае» охватила 37 муниципальных 
районов – получателей дотаций. 
Ежегодно с 2022 года 
дополнительно выделено 
300 миллионов рублей 
в бюджеты МО. 
На 5 лет – 1,5 миллиарда рублей. 
В 2023 году – 500 миллионов. 
Предусмотрено 3 этапа реализации: 
два муниципальных и один краевой.

В этом году реализуется 81 проект местных 
инициатив в 80 городских и сельских посе-
лениях края. 

– В программе инициативного бюдже-
тирования принимают участие 295 поселе-
ний из 381. В конкурсе простые условия для 
участия, но не все почему-то используют эту 
возможность, – сказал Сергей Валерьевич. – 
Мы хотим, чтобы вы были заинтересованы в 
своих проектах и они были конкурентоспо-
собными. Для нас важна история победы, а 
не участия. 

Он подчеркнул, что это кропотливая ра-
бота с большим количеством нюансов. Глав-
ное – правильно подготовить документы. 

Участниками могут стать все городские и 
сельские поселения без ограничений по чис-
ленности населения. 

Типичные ошибки

Критерии оценки – это балльная система, 
с помощью которой оценивается проект. 
Если он набирает меньше 21 балла, 
то показатели автоматически спускают 
его в низ рейтинга. По документам 
он участвует в конкурсе, но не в отборе. 

В этом году были возращены 40 проектов, а 
в прошлом – 8.

Одна из ошибок – отсутствие предвари-
тельного обсуждения. 

– Здесь недостаточно разместить инфор-
мацию на доске объявлений в администра-
ции. Нужно использовать все средства: под-
писные листы, анкеты, собрания, подомовой 
обход, социальные сети, печатные и сетевые 
издания, – отметил спикер. 

Необходимо выделить долю граждан в 
возрасте от 18 лет, проживающих в муници-
пальном образовании, которые приняли уча-
стие в собраниях по отбору проектов мест-
ных инициатив. Затем вычесть их из обще-
го числа взрослых жителей муниципалитета. 
После этого рассчитать удельный вес населе-
ния, которое получает выгоду от реализации 
данной инициативы.

– Также необходимо предоставить справку 
о гражданах, зарегистрированных по месту 
жительства, из администрации поселения. За-
тем подписные листы поделить на количество 

Все объекты должны 
соответствовать 
современным 
требованиям. 
При рассмотрении 
заявок необходимо 
обращать внимание 
на материалы, которые 
используются. Особенно 
это касается объектов
для детей

Â
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населения, которое указано в документе. Не 
нужно опираться на данные участковых из-
бирательных комиссий – только глава посе-
ления может подтвердить численность насе-
ления, – подчеркнул Сергей Пышнов.

Следующий критерий оценки – наличие 
видео- и (или) аудиозаписи собрания граж-
дан, на котором решается вопрос об участии 
в местной инициативе. 

Многие, к сожалению, прикладывают 
только аудиозапись, из которой неясно, где 
она была сделана, при каких обстоятельствах 
и о чем шел разговор. Поэтому, чтобы не те-
рять балл, необходимо предоставить видео-
ролик длиной в 1–2 минуты. На нем должна 
быть небольшая часть выступления, где чет-
ко указываются название населенного пун-
кта и фамилия выступающего. 

Ваши вопросы

Участники конкурса часто спрашивают: 
почему они подали заявку, а проект 
не победил? Основных причин две: 
нехватка средств в краевом бюджете, 
а также неотработанный, сырой проект. 

Стоит отметить, что даже если проект не стал 
победителем, его не возвращают.

– Все проекты остаются в архиве. Поэто-
му простой совет: всегда делайте два вари-
анта. Оригинал останется у нас. Вернуть его 
могут только в одном случае – если он не со-
ответствует требованиям. Также одной из ти-
пичных ошибок является несоответствие до-
кументов на бумажном носителе к электрон-
ному, – сказал спикер. 

Как отметил выступавший, в стоимость 
проекта не входят подготовка территории, 
вывоз мусора, покос растительности и дру-
гие работы. Они значительно увеличивают 
стоимость проекта. Работа должна состоять 
из конкретных мероприятий по благоустрой-
ству объекта. Например, приобретение обо-
рудования и многого другого. 

С 2024 года критерии оценки изменятся. 
Сергей Пышнов призвал участников семина-
ра более тщательно готовить проекты, пото-
му что конкуренцию составят еще и 7 город-
ских округов, которые смогут принимать уча-
стие в конкурсе. 

В чем уникальность?

Спикер предложил подойти к каждому пункту 
проекта творчески, чтобы он не был похож 
на другой. 

– В нем должна быть какая-то фишка. На-
ша задача – выявить точку притяжения на-
селения. Для этого необходимо определить 
целевые и возрастные группы людей, кото-
рые будут пользоваться объектом. Напри-

мер, зачем нам нужен стадион? Потому что 
есть футбольная команда и допустимое ко-
личество детей, проживающих на этой тер-
ритории, а также пенсионеров, которые хо-
тят заниматься спортом или скандинавской 
ходьбой. Предусмотреть необходимо все: три-
буны, лавки, туалет и многое другое, – под-
черкнул Сергей Валерьевич. 

Проекты местных инициатив должны быть 
проработаны до мелочей. Людям нужно пока-
зать результат. Они должны увидеть, что бла-
годаря их активности появилась интересная 
зона для отдыха. А самое главное – она стоит 
совсем небольших денег. Цену дизайн-проекта 
можно включить в стоимость работ. Эконо-
мия направляется на реализацию проекта в 
пределах границ земельного участка, пред-
ставленного в пакете документов.

Сергей Пышнов привел множество при-
меров того, как удалось сократить расходы. 
И все это благодаря работе со сметой. Не-
обходимо учитывать стоимость проектов-
аналогов. Чтобы из соседних поселений не 
было вопросов, чей проект стоит дороже 
или дешевле. 

– Если проект не реализован, значит, он не 
соответствует требованиям. Всегда смотрите 
на типовые проекты, которые размещены на 
сайте «Открытое правительство», или срав-
нивайте свои проекты с предыдущими побе-
дителями, – отметил спикер.

Не менее важный момент: все объекты 
должны соответствовать современным тре-
бованиям. При рассмотрении заявок необ-
ходимо обращать внимание на материалы, 
которые используются. Особенно это каса-
ется объектов для детей. Никаких твердых 
и инертных материалов.

В заключение Сергей Пышнов подчер-
кнул, что начинать готовить проекты необ-
ходимо заранее. Многие этим пренебрега-
ют и отдают пальму первенства другим тер-
риториям.

Типология реализуемых 
проектов-победителей 
в 2023 году: 

17 – общественные 
территории 
и пространства 

15 – парки и скверы 

12 – объекты 
военной истории

10 – детские 
игровые (спортивно- 
игровые) площадки

9 – спортивные 
площадки 
(тренажеры, воркаут)

8 – территории 
гражданских кладбищ

4 – стадионы

3 – тротуары

3 – уличное 
освещение
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ЛУЧШАЯ МУНИЦИПАЛЬНАЯ ПРАКТИКА
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29 èþíÿ СОСТОЯЛОСЬ 

ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ 
РЕГИОНАЛЬНОГО ЭТАПА 
ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА. 
ОТ СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ В МЕРОПРИЯТИИ ПРИНЯЛ 
УЧАСТИЕ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ОЛЕГ НАУМКИН
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а территории региона конкурс проводится 
уже в 6-й раз. В федеральный этап прошли 50 
заявок – по 10 в каждой номинации. 

Заместитель начальника 
управления по взаимодействию 
с органами МСУ департамента 
внутренней политики 
Краснодарского края Сергей Пышнов 
рассказал о проведенной 
организационной работе. 

– В рамках выполнения поручений Прави-
тельства РФ по активизации участия муни-
ципальных образований в региональном эта-
пе всероссийского конкурса в 2023 году рас-
смотрели 174 заявки муниципалитетов. Годом 
ранее их было 166. Это говорит о возрастаю-
щем интересе территорий к конкурсу, – рас-
сказал Сергей Пышнов. 

В 2021 году в методику распределения при-
зовых средств между победителями внесены 
изменения. Например, если в категории «Го-
родские округа и городские поселения» пре-
мия за 1-е место в 2020 году составляла 75 
млн рублей, то в 2022-м – уже 45 млн. Это 
обусловлено увеличением количества при-
зовых мест в каждой категории участников 
с 3 до 5. Все изменения произошли в преде-
лах общего призового фонда. Сейчас он со-
ставляет 900 млн рублей. 

На мероприятии отметили, 
что муниципальные образования края 
16 раз становились призерами 
конкурса «Лучшая муниципальная 
практика» во всех 5 номинациях. 
Это один из лучших результатов 
в стране. 

За годы проведения конкурса муниципали-
тетами Кубани в качестве премий привлече-
но порядка 290 млн рублей – 10% от общего 
фонда конкурса.

В текущем году по итогам регионального 
этапа предлагается направить для участия в 
федеральном этапе 50 заявок. 

– В 2022 году у нас снова был установлен 
своеобразный рекорд. Сразу 5 муниципали-
тетов края оказались в призерах престижно-
го конкурса в 4 номинациях с общим призо-
вым фондом в 88,2 млн рублей, – отметил Сер-
гей Пышнов. – Это лучший результат в стра-
не среди 85 субъектов РФ. Лучшие практики 
наших муниципалитетов победили в конку-
рентной борьбе среди более 1500 заявок, по-
ступивших для участия в конкурсе. 

Средства направлены на ремонт и осна-
щение образовательных учреждений, бла-
гоустройство территорий, проведение ме-
роприятий по энергосбережению и повы-
шению энергетической эффективности, на 
изготовление проектно-сметной докумен-
тации и др.

Также на мероприятии были отмечены 
муниципалитеты, которые дважды стано-
вились призерами конкурса «Лучшая муни-
ципальная практика». Это Новороссийск – в 
2018 и 2022 годах (11,2 млн рублей), Лабин-
ское городское поселение Лабинского района 
– в 2020 и 2022 годах (81 млн), Бриньковское 
сельское поселение Приморско-Ахтарского 
района – в 2019 и 2022 годах (6 млн).

Участие в данном конкурсе 
муниципальных образований 
Краснодарского края – хорошая 
возможность получить 
дополнительные средства 
из федерального бюджета 
для решения социально значимых
вопросов местного значения. 
И что особенно важно – 
средства поступают в форме дотаций. 

В нынешнем году в рамках проведения ре-
гионального этапа в адрес муниципальных 
образований также направлены материалы 
для подготовки заявок по соответствующим 
номинациям конкурса. До 20 августа заявки 
победителей краевого этапа будут направле-
ны в Федеральную конкурсную комиссию. В 
октябре подведут итоги состязания уже на 
федеральном уровне.
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«Муниципальная экономическая политика 
и управление муниципальными финансами»

целях сохранения бюджетной стабильно-
сти и поиска новых возможностей для раз-
вития экономики в Сочи реализован широ-
кий спектр мер.

Утверждено распоряжение о мерах 
по увеличению доходной доли бюджета 
города с охватом порядка 
130 направлений в части регулирования 
налоговых и неналоговых поступлений. 

Организованы и действуют 4 «горячие ли-
нии» по вопросам нарушений законода-
тельства в сферах применения контрольно-
кассовой техники, трудовых отношений 
(неформальной занятости, невыплаты за-

работной платы или выплаты в «конвер-
тах»), а также по вопросам исчисления и 
уплаты местных налогов и сборов, наруше-
ний в сфере налогообложения.

Количество хозяйствующих субъектов, со-
стоящих на налоговом учете в городе, продол-
жает расти. По данным на 1 января 2023 го-
да число налогоплательщиков в Сочи соста-
вило 42,4 тысячи, что на 1,3 тысячи (3,2%) 
превышает показатель 2021-го. 

Наблюдается рост количества новых заре-
гистрированных ИП. За 2022 год этот пока-
затель увеличился до 26,1 тысячи (рост – на 
7,2%). В 2021-м он составлял 24,3 тысячи.

Увеличивается число налогоплательщиков 
имущественных налогов – физических лиц.

Ãîðîä-
êóðîðò
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Рост доходов в бюджет очевиден. В 2021 
году во все уровни бюджета город собрал 
67083,8 миллиона рублей, а в 2022-м – 74910,0 
миллиона (рост – на 111,7%).

Важной частью являются мероприятия 
по эффективному управлению муниципаль-
ным имуществом.

В прошлом году администрация горо-
да проверяла земельные участки, использу-
емые не по целевому назначению. Из 1500 
объектов выявлено 634 самовольного стро-
ительства. 97 участков были заняты само-
вольно. Их правообладателем являлся му-
ниципалитет.

На службе управления – квадрокоптеры, 
ТОСы и молодежный парламент. 

По результатам проведенной инвентари-
зации выявлено 44 земельных участка общей 
площадью в 32,3 гектара. 20 из них предостав-
лено для строительства социально значимых 
объектов на территории города. 

Есть положительная динамика поступле-
ний в городской бюджет земельного налога. 
В 2022 году она составила 114,7% к уровню 
2021-го, а к показателю 2020-го – 117,7%. 

Неотъемлемая часть налоговой полити-
ки – работа с задолженностью по налого-
вым и неналоговым доходам. На 10 миллио-
нов рублей снижена задолженность по аренд-
ной плате за землю, находящуюся на рассмо-
трении в арбитражных судах и судах общей 
юрисдикции. На 45% (6,7 миллиона) снизи-
лась в 2022 году задолженность по арендной 
плате предприятий, находящихся в процеду-
ре банкротства. 

В рамках работы по уменьшению за-
долженности по арендной плате за землю 
были заслушаны 830 арендаторов земель-
ных участков с общей задолженностью в 
594,9 миллиона рублей. В результате с на-
чала 2022 года в бюджет поступило 330,5 
миллиона.

В Сочи вели работу по сокращению не-
формальной занятости и легализации тру-
довых отношений. По итогам прошлого го-
да заключено 6242 трудовых договора с со-
трудниками, ранее работавшими без оформ-
ления.

Количество самозанятых за 2022 год уве-
личилось в 1,9 раза и составило 35 тысяч че-
ловек. В Сочи растет число индивидуальных 
предпринимателей, применяющих патент-
ную систему налогообложения. В 2022 году 
их стало 9120 человек.

Сочи – лидер в регионе по регистрации 
новых субъектов предпринимательства. 
По итогам минувшего года количество 
субъектов МСП составило 
34 893 единицы (в сравнении 
с уровнем 2021-го данный 
показатель увеличился на 5,3%).

В 2022 году продолжалась реализация про-
екта «Безналичный Сочи», в том числе про-
екта «Безналичный транспорт» (установка 
на поручнях всех автобусов валидаторов для 

бесконтактной оплаты проезда). В результа-
те количество транзакций в прошлом году 
увеличилось на 20,7% по сравнению с 2021 
годом и составило 55,7 миллиона раз. Это 
привело к росту доходов автотранспортных 
предприятий. 

В итоге

По результатам отмечена положительная
динамика налоговых доходов, поступивших 
в бюджет города в 2022 году, относительно 
2021-го. Она составила 108,2%, 
или 652,8 миллиона рублей 
в абсолютном выражении. 

Динамика неналоговых доходов в прошлом 
году по сравнению с показателем 2021-го до-
стигла 134,4%, или 1111,7 миллиона рублей.

В 2022 году расходная часть бюджета Со-
чи составила 26 миллиардов рублей, что в 
три раза выше финансового показателя пре-
долимпийского периода. Этому предшество-
вала масштабная работа по повышению до-
ходного потенциала. 

Во втором полугодии прошлого года в му-
ниципальные правовые акты по исполнению 
бюджета был внесен ряд кардинальных из-
менений, позволяющих оперативно решать 
первоочередные задачи. 

Главные распорядители бюджетных 
средств получили право своевременно пе-
рераспределять бюджетные ассигнования 
на приоритетные расходы. 

Бюджетные ассигнования и лимиты бюд-
жетных обязательств открываются сразу по-
сле вступления в силу решения о бюджете, что 
в 2 раза ускорило выход на торги.

С этого года введена практика заклю-
чения  долгосрочных муниципальных кон-
трактов. 

Увеличивающийся объем расходов бюд-
жета требует новых подходов к усилению 
контроля над их использованием. Предпри-
нят ряд шагов, благодаря которым все эта-
пы бюджетного процесса будет реализовы-
вать один орган.

В 2022 году в городе стартовал пилот-
ный проект централизации бухгалтерского 
учета. На первом этапе 19 органов испол-
нительной власти передали полномочия по 
ведению бухучета в свои подведомственные 
казенные учреждения. Параллельно был соз-
дан Центр бухгалтерского и экономическо-
го обслуживания, который к концу 2023 го-
да обеспечит ведение бухгалтерского учета 
24 органов исполнительной власти, а к сере-
дине 2024-го – 32. Это 80% от общего числа 
муниципальных учреждений Сочи.

Кроме того, в соответствии с требовани-
ями 44-ФЗ доля закупок, которую заказчи-
ки осуществили у СМП, в 2022 году состави-
ла 59%. Благодаря переходу закупок в «элек-
тронный магазин» в прошлом году было за-
ключено свыше 3000 контрактов на общую 
сумму более 400 миллионов рублей.
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«Градостроительная политика, 
обеспечение благоприятной среды 
жизнедеятельности населения и развитие 
жилищно-коммунального хозяйства»
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Анапе на участке от отеля «Утесов» до ул. 
40 лет Победы построена набережная с бере-
гоукрепительными сооружениями. 

Она соединяет парк «Ореховая роща», су-
ществующую прогулочную зону высокого бе-
рега центральной части города и ЗАГС. Все 
вместе это дополняет планировочную струк-
туру Анапы. 

Как отмечено 
в конкурсной заявке, 
объект служит драйвером развития 
рекреационной системы 
в городе и выводит 
на новый уровень качество 
городской среды курорта. 

В основе идеи лежит концепция эффектив-
ного использования пространства, адап-
тированного под нужды различных соци-
альных групп населения. Также в проекте 
предусмотрены необходимые берегоукре-
пительные и противооползневые меро-
приятия на отвесном берегу верхней на-
бережной. 

На территории набережной и прилегаю-
щих площадях предусматривается размеще-
ние велодорожек, подпорных стен, освещения, 
лестниц, пандусов для маломобильных групп 
населения, резервуаров, аккумулирующих до-
ждевую воду, гипоаллергенных зеленых на-
саждений, соляриев, площадок для тихой ре-
креации и малых архитектурных форм.

Â
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Объект выполнен в лаконичном стиле. 
Соблюден баланс между использованием со-
временных решений и исторического кон-
текста. Отмечается, что было учтено мне-
ние жителей, – объект отсылает одновре-
менно к советскому и античному периодам 
жизни Анапы. 

До строительства территория находилась 
в аварийном состоянии и требовала благоу-
стройства. 

Инновации

Для создания набережной использовали 
инновационные технологии при отливе 
балясин. Они изготовлены 
из порошково-реакционного 
самоуплотняющегося бетона. 
При его застывании получается 
равномерный белоснежный цвет. 

Такого результата удается достичь за счет 
использования белого мрамора в составе 
раствора. При его приготовлении исполь-
зуется 15 компонентов российского про-
изводства. Форма поручней набережной 
предполагает скрытое размещение ком-
муникаций, что также является нововве-
дением в создании подобных архитектур-
ных форм.

Технологические разработки и производ-
ство балясин и поручней ведутся на терри-
тории Анапы.

Как отмечено в презентации, данная тех-
нология изготовления не имеет аналогов в 
регионе. 

Цифровизация

На набережной установили 112 камер 
видеонаблюдения. Всего в рамках 
развития аппаратно-программного 
комплекса «Безопасный город» 
на территории курорта развернута 
новая система видеонаблюдения, 
включающая в себя 478 камер. 

Камеры работают с применением нейроа-
налитической системы. Она позволяет с вы-
сокой точностью распознавать попавшие в 
объектив лица, автомобили, государствен-
ные регистрационные знаки и иные объек-

ты. Дополнительно система может оператив-
но информировать оператора о выявленном 
подозрительном объекте или разыскиваемом 
гражданине. В период проведения тестового 
запуска системы – с апреля по июнь 2022 го-
да – было раскрыто 10 преступлений (вклю-
чая 3 тяжких), задержаны 6 человек, объяв-
ленных в федеральный розыск.

Регулярно производится облет терри-
тории набережной с применением беспи-
лотных летательных аппаратов для мони-
торинга ситуации на предмет соблюдения 
общественного порядка и правил благоу-
стройства, пресечения несанкционирован-
ной торговли.

Итог

В результате благоустройства территории 
повысился культурно-массовый 
уровень жизни постоянно проживающего 
в городе населения, появилась 
дополнительная точка притяжения 
санаторно-курортной инфраструктуры.

Анализ обращений жителей и гостей курор-
та показывает запрос населения на органи-
зацию набережных и непрерывных пеше-
ходных зон вдоль моря, а также пешеход-
ной связи ключевых городских объектов 
между собой. 

Набережная представляет ценность и яв-
ляется важным связующим звеном между 
городскими центрами притяжения: парком 
«Ореховая роща», набережной центральной 
части города и благоустроенной зоной но-
вого ЗАГСа.

Кроме того, организация 
разноуровневой набережной 
позволит в дальнейшем 
предотвратить оползни 
и разрушение берегового ландшафта.

Данный объект станет частью будуще-
го непрерывного маршрута от централь-
ной части города (центральный пляж) до 
одного из самых значимых туристических 
аттракторов – лестницы «800 ступеней» и 
особо охраняемой природной территории 
«Анапское взморье». Продолжение набе-
режной раскроет рекреационный потен-
циал города.
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социальных групп 
населения. 

На территории 
набережной 

и прилегающих 
площадях 
предусма-
тривается 

размещение 
велодорожек, 

подпорных стен, 
освещения, 

лестниц, пандусов 
для 

маломобильных 
групп населения, 
резервуаров, 

аккумулирующих 
дождевую воду, 
гипоаллергенных

 зеленых 
насаждений, 
соляриев, 
площадок 
для тихой 
рекреации 
и малых 

архитектурных 
форм

На терри-
тории 
курорта 
развернута 
новая 
система 
видеонаблю-
дения
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«Обеспечение эффективной «обратной связи» 
с жителями муниципальных образований, 
развитие ТОС и привлечение граждан к осуществлению 
местного самоуправления в иных формах»

ãîðîäñêîå 
ïîñåëåíèå

муниципалитете зарегистрировано 56 орга-
нов ТОС, из которых 1 – юридическое лицо. 

Ежегодно органы территориального об-
щественного самоуправления Курганинско-
го поселения принимают участие в краевом 
конкурсе на звание «Лучший орган ТОС».

В 2019–2022 годах руководители квар-
талов занимали первые места, а денежные 
средства, по предложению жителей, были 
направлены на строительство 3 детских пло-
щадок и асфальтирование дорог.

В прошлом году по инициативе ТОС вы-
полнено строительство линий уличного осве-
щения общей протяженностью в 4500 метров, 
установлено 200 приборов освещения и за-
мено 250 светильников.

Благодаря активным действиям руково-
дителей ТОС построены тротуары по ул. Ма-
яковского и пер. Попова. Тут же установле-
ны пешеходные ограждения, дорожные зна-
ки и тактильная плитка. Общая стоимость 
работ – 2,5 миллиона рублей.

Установлены светофоры, в том числе ре-
гулирующие пешеходное движение на пере-
сечении ул. Р. Люксембург с улицами Перво-
майской и Серова. По многочисленным об-
ращениям граждан организовано безопас-
ное движение через ул. Пушкина.

Вблизи образовательных учреждений поя-
вились 5 светофорных объектов Т-7. Это шко-
лы № 19 и № 21, казачий кадетский корпус и 
детский сад № 7. Созданы искусственные не-

Â
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ровности в районе СОШ № 19, детсадов № 6 
и № 19. Общая стоимость работ превысила 
11 миллионов рублей.

В рамках инициативного бюджетирова-
ния построена современная детская площад-
ка. На ней установлены 9 спортивных тре-
нажеров и 14 детских игровых комплексов. 
Выполнено резиновое покрытие, установле-
ны современные скамьи и урны. Стоимость 
площадки составила около 6 миллионов ру-
блей. Также в ходе реализации проекта сде-
лано освещение по ул. 40 лет Победы в по-
селке Красное Поле.

В квартале № 8 появилась еще одна детская 
площадка с резиновым покрытием, 6 детски-
ми игровыми комплексами, канатным город-
ком и ограждением. Она стала результатом 
победы в конкурсе «Лучший орган ТОС». 

Обе площадки оснащены камерами на-
ружного видеонаблюдения (ЕДДС).

В рамках программы по формированию 
комфортной городской среды в 2022 году бла-
гоустроена общественная территория по цен-
тральной улице города – Матросова. Проек-
том предусмотрены ремонт дорожного по-
лотна, устройство видеонаблюдения, которое 
будет интегрировано в программу «Безопас-
ный город», озеленение с автоматическим 
поливом. На эти цели в краевом бюджете 
предусмотрено более 47 миллионов рублей.

Городской пляж

В прошлом году благодаря совместной 
и слаженной работе администрации, 
руководителей органов ТОС и горожан 
реализован самый масштабный проект – 
городской пляж. 

В 2021 году поселение стало победителем Все-
российского конкурса лучших проектов соз-
дания комфортной городской среды в малых 
городах и исторических поселениях и полу-
чило грант в 70 миллионов рублей. В 2022-м 
продолжено благоустройство территории во-
круг водоема. Теперь парковая территория го-
родского пляжа вместе с прогулочной зоной 
составляет почти 22 гектара. Общая протя-
женность закольцованной зоны – более 1,8 
километра. На всем протяжении имеются ла-
вочки для отдыха, велопарковки, навигация 
и клумбы. Появились пирсы для рыбалки и 
отдыха у воды. Также благоустроена и терри-
тория острова. На ней появились дорожки из 
плитки, лавочки и урны, есть спуски к воде, 
домики для уток. Попасть на остров можно 
по новому арочному мосту. 

– Сегодня мы имеем новую обществен-
ную территорию под названием «Две Зари». 
Она оборудована по всем нормам и стандар-
там. Это песочный пляж, вышка для спасате-
ля, раздевалки, лежаки, теневые навесы, ду-
ши и питьевые фонтаны. Попадая на террито-
рию, мы видим большую прогулочную зону, 
которая встречает нас новыми малыми ар-
хитектурными формами, озеленением. Бла-

гоустроена и территория леса. На ней разме-
щены спортивная, детская и игровая площад-
ки. Около них заканчивается строительство 
блока душевых, раздевалок и туалетов. Обу-
строены площадки под беседки для отдыха, 
все это соединено сетью дорожек. Органи-
зованы две большие парковочные зоны. Для 
удобства жителей на территории городского 
пляжа построены объекты общественного 
питания. Уже начала свою работу лодочная 
станция по прокату маломерных судов и ка-
тамаранов. Общая стоимость работ по дан-
ному объекту превысила 290 миллионов ру-
блей, – рассказал глава муниципалитета Ва-
силий Руденко.

В поселении на достигнутом не останав-
ливаются. В 2022 году благодаря слаженной 
работе руководителей органов ТОС, жителей 
города, молодежи и администрации Курга-
нинское городское поселение во второй раз 
стало победителем всероссийского конкур-
са малых городов и исторических поселе-
ний с проектом центрального парка. Реали-
зация проекта «Парк историй» запланирова-
на на 2023 год. 

Всего в прошлом году муниципалитет при-
нял участие в 6 краевых и федеральных госу-
дарственных программах, благодаря чему в 
бюджет поступило дополнительно 240 мил-
лионов рублей. 

Для расширения возможностей террито-
риального общественного самоуправле-
ния создан и зарегистрирован в форме 
юридического лица ТОС – Обществен-
ная организация «Территориальное об-
щественное самоуправление «Город-Дом». 
Он основан по инициативе граждан – жи-
телей центральной части города и пред-
ставляет интересы около 6000 человек. 

Руководитель ТОС принял участие в 17 
мероприятиях, направленных на обуче-
ние подготовке проектов для участия в 
грантовых конкурсах. Благодаря этому 
«Город-Дом» стал победителем 1-го кон-
курса Фонда президентских грантов с 
проектом «Десант добрых дел». Размер 
гранта составил 385 000 рублей. 

В настоящее время проект находится 
в реализации. Приобретены необходи-
мый инвентарь и спецодежда для волон-
теров. Проводятся покос травы и сорной 
поросли, спил старых деревьев. В планах 
ТОСа – расширение его границ, благоу-
стройство водоема и спортплощадки на 
ул. Пионерской, строительство первой в 
городе площадки для дрессировки собак 
и многое другое. 

ТОС как юрлицо

В 2022 году 
благодаря 
слаженной 
работе 

руководителей 
органов ТОС, 

жителей города, 
молодежи 

и администрации 
Курганинское 
городское 
поселение 

во второй раз 
стало победителем 
всероссийского 

конкурса 
малых 
городов 

и исторических 
поселений 
с проектом 
центрального 

парка. 

Всего 
в прошлом году 
муниципалитет 
принял участие 
в 6 краевых 

и федеральных 
государствен-

ных программах, 
благодаря 

чему в бюджет 
поступило 

дополнительно 

240 
миллионов рублей

В рамках 
инициа-
тивного 
бюджети-
рования 
построена 
современная 
детская 
площадка
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«Модернизация городского хозяйства посредством 
внедрения цифровых технологий и платформенных
решений («Умный город»)»

ñåëüñêîå 
ïîñåëåíèå

свещение, Интернет и видеонаблюдение – 
вот три кита, на которых основывалась ра-
бота в Ванновском поселении. 

Как отметил глава муниципалитета Алек-
сандр Трубицын, проект «Цифровое посе-
ление» направлен на создание безопасных 
и комфортных условий жизни граждан, по-
вышение технологичности инфраструкту-
ры муниципального образования. 

Наружное освещение играет 
первостепенную роль в обеспечении 
безопасности пешеходов 
и автомобилистов и комфортного 
проживания населения. Новейшие 
технологии позволяют получить 

большой экономический эффект 
от их внедрения.

Первоочередными проблемами уличного 
освещения в Ванновском сельском поселе-
нии были физический износ осветительного 
оборудования, освещенность улиц ниже нор-
мы (60%) и устаревшая конструкция уличных 
светильников, в которых используются лам-
пы накаливания.

В результате муниципалитет обновил парк 
световых приборов – заменены 424 светиль-
ника на светодиодные и 44 точки управления 
наружным освещением.

В рамках реализации данной практики 
было решено несколько проблем, в частно-

Î
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сти – внедрение энергосберегающих тех-
нологий в системе уличного освещения и 
организация освещения на периферийных 
улицах поселения. Также происходил пере-
ход с однофазной сети на трехфазную.

– При использовании одной фазы пере-
ключение на ночной режим невозможно, как 
следствие – перерасход потребляемой элек-
троэнергии в ночное время. Благодаря мо-
дернизации и переходу на три фазы мы эко-
номим бюджетные средства. Новые счетчи-
ки позволяют рассчитывать затраты электро-
энергии по ночному тарифу, который стоит 
меньше практически вполовину, – отметил 
Александр Трубицын. 

Благодаря переходу на светодиодные све-
тильники затраты поселения на оплату элек-
троэнергии за уличное освещение в 2022 году 
по сравнению с 2021-м сократились на 35% 
(порядка 600 тысяч рублей). 

Экономия бюджетных средств 
позволила в прошлом году построить 
и ввести в эксплуатацию новые линии 
наружного освещения: по улицам 
Северной и Стадионной хут. Шевченко, 
ул. Ленина села Ванновского.

На 2023–2024 годы запланировано строи-
тельство линий уличного освещения по ули-
цам Пролетарской и Молодежной села Ван-
новского и ул. Колхозной – села Шереме-
тьевского.

Также в рамках работ меняли голые про-
вода на самонесущий СИП на детских и спор-
тивных площадках, а также в местах с боль-
шим количеством деревьев. 

 
Видеонаблюдение

Внедрение практики «Безопасный город» 
позволяет оперативно реагировать 
на совершение противоправных поступков. 

В администрации Ванновского поселения 
установлены уличные и внутренние виде-
окамеры. Здесь же для работы с системой 
видеонаблюдения оборудовано автома-
тизированное рабочее место (АРМ). Ка-
мерами оснащен и мемориальный ком-
плекс в административном центре. Име-
ется возможность просмотра видеоархива 
за 30 суток. 

Система видеонаблюдения появилась 
в Доме культуры 
хут. Северокубанского. 
Она включает 8 внутренних 
видеокамер, 12 – уличных 
(с установкой АРМ в здании ДК). 

Парк им. 75-летия Победы на хут. Севе-
рокубанском оснащен системой видеона-
блюдения в рамках программы «Форми-
рование комфортной городской среды» в 
2019 году. 

В 2020-м был проведен капитальный ре-
монт ДК села Шереметьевского, после че-
го там установили 7 уличных и 6 внутрен-
них камер видеонаблюдения, оборудова-
ли АРМ.

В прошлом году, также после капремонта, 
установлено видеонаблюдение с оборудовани-
ем АРМ в ДК хут. Новопеховского Первого.

Всего в рамках реализации практики 
с 2019 по 2022 год установлено 
46 уличных и 32 внутренних камер 
видеонаблюдения, затрачено 
816324,06 рубля бюджетных 
средств Ванновского сельского 
поселения. 

 

Интернет

Прокладкой скоростного Интернета 
в поселении занимаются два провайдера: 
«Ростелеком» и «Юг-Телеком-К».

На сегодняшний день линиями интернет-
связи охвачено 80% территории муниципа-
литета. На хут. Новопеховском Первом ПАО 
«Ростелеком» в рамках государственной про-
граммы устранения цифрового неравенства в 
малых населенных пунктах установлена точ-
ка бесплатного Wi-Fi.

В 2021–2022 годах оборудованы 
точки доступа к Wi-Fi сети в парке 
им. 75-летия Победы 
хут. Северокубанского. 
Здесь же установлена мобильная 
библиотека для любителей 
электронных книг. Скачать 
понравившееся произведение 
может любой обладатель 
мобильного устройства с поддержкой 
3G и Wi-Fi. Достаточно навести 
камеру устройства на QR-код 
на «корешке» книги и загрузить файл.

Для информирования жителей и гостей о воз-
можных ЧС на территории поселения уста-
новлена краевая система оповещения, кото-
рая состоит из 6 точек.

Администрацией муниципалитета так-
же внедрена локальная система опове-
щения протяженностью в 1,9 километра 
(9 точек). Ее стоимость составила 255 ты-
сяч рублей. Местная система использует-
ся для доведения до населения значимой 
информации. 

Благодаря появлению в поселении Интер-
нета в транспорте теперь можно оплатить 
проезд банковской картой, в том числе бес-
контактно. Доступная всемирная сеть спо-
собствует развитию цифровых технологий в 
сельском хозяйстве, в частности – позволяет 
использовать ГИС-карты, которые повыша-
ют производительность и снижают потери. 

В планах поселения начатую работу про-
должать.

Проект «Цифровое 
поселение» 
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«Обеспечение эффективной «обратной связи» 
с жителями, развитие ТОС и привлечение граждан 
к осуществлению (участию в осуществлении) 
местного самоуправления в иных формах»

Гулькевичском поселении работают восемь 
органов ТОС, два из них – в статусе юриди-
ческого лица. 

ТОС «Заречный» зарегистрирован 
как общественная организация 
с 2021 года. Это дало возможность 
участвовать в губернаторском конкурсе. 
В результате в 2022 году его социальный 
проект «Семейное русло» стал победителем 
и получил грант. Проект направлен 
на поддержку и развитие 
духовно-нравственных ценностей 
у молодежи, на распространение 
традиционных кубанских ремесел 
среди детей и подростков. 

Участники проекта узнают секреты долголе-
тия семейных пар, их традиции, авторские ре-
цепты – все то, что позволяет им жить в сча-
стье и гармонии столько лет. Это не только 
воспитывает ребят, влияет на формирование 
личности, но и позволяет практически нау-
читься чему-то новому.

Все собранные в рамках проекта семей-
ные традиции и рецепты оформлены в аль-
бом, который впоследствии планируется ти-
ражировать и использовать для работы с под-
растающим поколением.

Также в ходе реализации проекта прове-
ден ряд мастер-классов: вышивка крестом, 
создание закладки для книги с элементами 
оберегового орнамента, плетение из талаша, 
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лоскутное шитье, кольчужное плетение, резь-
ба по дереву, создание обереговой куклы. 

Подготовлено и проведено мероприя-
тие по встрече Нового года в кубанском 
стиле. Дети встречали праздник вместе с 
семьями-долгожителями, участвующими 
в проекте.

Итоговым мероприятием стал пикник, где 
все участники проекта, в том числе и ребята 
со своими родителями, готовили на костре 
традиционные кубанские блюда, общались и 
весело проводили время. Кроме того, там же 
прошла выставка работ, изготовленных ребя-
тами за период реализации проекта.

Главная цель территориального обще-
ственного самоуправления – инициатива 
граждан. 

Следующим проектом стала идея создания 
«Нарциссовой улицы», тем более что одна из 
центральных улиц в границах ТОС имеет та-
кое название. Именно она, по мнению жите-
лей, в весеннее время должна удивлять цве-
тением этих прекрасных растений. 

С помощью специализированной техники 
будут размечены клумбы и осуществлен завоз 
плодородной земли. Жители, в свою очередь, 
обеспечат посадочный материал и все вместе 
примут участие в реализации проекта.

Такие «народные клумбы» планируются к 
созданию в разных частях города. Когда в бла-
гоустройство вложен свой труд, возникает же-
лание беречь и сохранять его результат. 

Этот положительный опыт был взят на 
вооружение молодым председателем ТОС 
«Центральное». Завершив регистрацию об-
щественной организации, он уже планиру-
ет реализацию идей и проектов жителей по 
развитию своей территории благодаря гран-
товой поддержке.

Общая работа

В муниципалитете проводится конкурс 
«Лучший ТОС Гулькевичского городского 
поселения Гулькевичского района». 
Для его победителей предусмотрено 
финансовое вознаграждение. Идет оно 
на благоустройство территории. 
Личное вознаграждение предусмотрено 
и для председателей ТОСов-победителей. 

Новые объекты служат наглядным доказа-
тельством того, что результаты активной об-
щественной работы жителей находят реаль-
ное поощрение со стороны органов местно-
го самоуправления и стимулируют ТОСы на 
дальнейшую плодотворную работу.

Решения, на какие объекты благоустрой-
ства в границах ТОСа будут потрачены при-
зовые средства, принимаются коллегиаль-
но – совместно с жителями. 

Одной из эффективных форм работы ор-
ганов МСУ по обеспечению налаженного ди-
алога с жителями являются выездные прие-
мы главы поселения. Они не исключают про-
ведения собраний граждан. Так, в 2022 году 

проведено 30 собраний граждан и 160 лич-
ных приемов, 369 человек обратились по «те-
лефону доверия». 

Кроме того, используется онлайн-связь 
с населением. В прошлом году рассмотре-
но 74 обращения, поступивших через пор-
тал госуслуг, и 987 сообщений от пользова-
телей социальных сетей.

Достижения

По инициативе органов ТОС на территории 
Гулькевичского поселения в рамках 
реализации проекта «Городская среда» 
муниципальной программы 
«Формирование современной 
городской среды» в 2022 году 
был выполнен 1-й этап
благоустройства Городского парка. 

Он предусматривал укладку тротуарной плит-
ки на пешеходные зоны, установку новых све-
тильников, современных скамеек, урн и ма-
лых архитектурных форм. Было подготовле-
но основание и частично обустроена детская 
площадка с различным игровым оборудова-
нием, воркаут и многофункциональная спор-
тивная площадки, заменено ограждение.

Затраты на данные мероприятия с уче-
том софинансирования из бюджета Красно-
дарского края составили около 65 миллио-
нов рублей.

Благодаря активности ТОСов и поддерж-
ке жителей в 2022 году Гулькевичскому го-
родскому поселению удалось поучаствовать 
в реализации нескольких федеральных и 
краевых программ. Это позволило привлечь 
в бюджет муниципалитета дополнительно 
около 133 миллионов рублей из региональ-
ного и федерального бюджетов (на 1 рубль 
средств бюджета поселения на условиях со-
финансирования привлечено 13 рублей фе-
деральных и краевых средств).

Активы ТОСов эффективно взаимодейству-
ют с общественными организациями города 
и района. Ежегодно на поддержку социально 
ориентированных НКО направляется 450 ты-
сяч рублей. Предусмотренные бюджетом по-
селения субсидии для общественных органи-
заций реализуются в совместных проектах. 

ТОСы принимают участие в обучающих 
семинарах различной направленности, по-
могают снижать недоимку имущественно-
го налога.

Деятельность территориального обще-
ственного самоуправления является опорой 
местной администрации. Ежемесячно из го-
родского бюджета председатели ТОС получа-
ют компенсационные выплаты, общая сум-
ма которых в год составляет более 950 ты-
сяч рублей.

Для руководителей ТОС в бюджете Гуль-
кевичского городского поселения предусмо-
трен премиальный фонд, из которого по-
ощряют наиболее результативных обще-
ственников.
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ПРЕДСТАВЛЯЕМ НАИБОЛЕЕ 
ИНТЕРЕСНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ 
И НОВОВВЕДЕНИЯ В ОБЛАСТИ 
БИЗНЕСА, ОБРАЗОВАНИЯ, 
В СОЦИА ЛЬНОЙ СФЕРЕ И АПК 

июля текущего года вступила 
в силу новая редакция Порядка 
проведения Федеральным каз-
начейством проверок осущест-
вления органами государствен-
ного (муниципального) финан-
сового контроля, являющимися 
органами (должностными ли-
цами) исполнительной власти 

субъектов РФ (местных администраций), контроля за со-
блюдением Закона № 44-ФЗ, утвержденного приказом 
Минфина России от 29 октября 2021 года № 167н.

В частности, при проведении соответствующих прове-
рок должностным лицам ТОФК предоставлено право запра-
шивать у органа контроля для уточнения информации о 
его деятельности дополнительные объяснения, информа-
цию, документы и материалы. Указанные сведения долж-
ны быть предоставлены в срок, установленный дополни-
тельным запросом, который не должен составлять менее 
2 рабочих дней.

Кроме того, предусматривается возможность назна-
чения экспертиз, необходимых для проведения встреч-
ной проверки. К проведению экспертиз предполагается 
привлекать, в том числе, независимых экспертов (специ-
ализированные экспертные организации), специалистов 
иных государственных органов, учреждений, подведом-

7
ственных Казначейству России. Экспертное заключение, 
подготовленное по результатам экспертизы, прилагается 
к акту проверки.

Увеличение МРОТ – на рассмотрении

Законопроект был представлен на общественное 
обсуждение 3 июля 2023 года. Документ разработан 
Минтрудом России во исполнение поручения Президента РФ, 
оглашенного в Послании Федеральному Собранию.

В соответствии с проектом с 1 января 2024 года МРОТ бу-
дет увеличен до 19 242 рублей.

Кроме того, предлагается с 1 января 2025 года увели-
чить соотношение МРОТ и медианной зарплаты. В случае 
принятия документа такое соотношение будет установле-
но в размере не ниже 48%. До 1 января 2023 года эта раз-
ница составляла 42% (ч. 4 ст. 1 Федерального закона от 19 
июня 2000 года № 82-ФЗ «О минимальном размере опла-
ты труда»). Федеральным законом от 19 декабря 2022 го-
да № 522-ФЗ «О внесении изменения в статью 1 Феде-
рального закона «О минимальном размере оплаты труда» 

Ñ 1 ÿíâàðÿ 2024 ãîäà ÌÐÎÒ 
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и о приостановлении действия ее отдельных положений» 
действие данной нормы было приостановлено.

Медианная зарплата – это величина заработной пла-
ты, относительно которой половина работающих граждан 
страны имеет уровень оплаты труда ниже, а другая поло-
вина – выше этой величины. По данным Росстата она со-
ставляла: в 2019 году – 30 458 рублей, в 2020-м – 32 422, 
в 2021-м – 35 370, в 2022-м – 40 368.

Общественное обсуждение законопроекта продлилось 
до 17 июля 2023 года. Также проект будет обсуждаться 
с Российской трехсторонней комиссией по регулирова-
нию социально-трудовых отношений. В случае принятия 
законопроекта он вступит в силу с 1 января 2024 года.

Увеличение МРОТ обеспечит рост заработных плат для 
4,8 млн работников. Для увеличения МРОТ из бюджетов 
всех уровней будет направлено 75,9 млрд рублей, из вне-
бюджетного сектора – 47,4 млрд.

В рамках своего выступления на пленарном заседании 
Петербургского международного экономического форума 
(ПМЭФ–2023) Президент РФ Владимир Путин озвучил, что 
к 2030 году МРОТ должен вырасти в номинальном выра-
жении как минимум вдвое. 

Фонд страхования 

При Правительстве РФ создан Совет по развитию 
системы социального и пенсионного страхования. 
Он будет анализировать состояние системы обязательного 
социального и пенсионного страхования, 
а также выявлять проблемы и искать пути их решения. 

Помимо этого к задачам Совета относятся рассмотрение 
предложений по обеспечению финансовой устойчивости 
и сбалансированности бюджета Фонда и по минимизации 
рисков, влияющих на нормальное функционирование си-
стем указанных видов страхования, а также рассмотрение 
инициатив Фонда в части обеспечения госгарантий соцза-
щиты работающих граждан и членов их семей как за счет 
средств Фонда, так и за счет средств госбюджета.

Совет возглавит заместитель председателя Правитель-
ства РФ Татьяна Голикова, а в его состав войдут председа-
тель СФР Сергей Чирков и представители Правительства 
РФ, Госдумы, Совета Федерации и общероссийского объ-
единения профсоюзов. Фонд отмечает, что решения Сове-
та будут носить рекомендательный характер, но будут на-
правляться в Минтруд России и в сам СФР.

Изменения в ЖК РФ 

Поправками в ЖК РФ скорректирован ряд положений 
жилищного законодательства:

• предусмотрено, что у тех УК, которые не смогли 
продлить лицензию на деятельность по управлению 
МКД, действие лицензии прекращается. 
УК обязаны продолжать управление «своими» 
домами до того момента, когда ими не начнут 
управлять иные УК (ТСЖ) либо дома не перейдут 
на непосредственное управление. Орган МСУ 
обязан инициировать ОСС в таких домах 
в течение 15 дней со дня получения уведомления 
от органа жилнадзора об истечении срока 
действия лицензии. Данные поправки вступили 
в силу с 24 июня, однако распространяются 
на правоотношения, возникшие с 1 июня 2023 года;

• к компетенции ОСС отнесено принятие решения 
по обеспечению жилищных прав граждан 
в соответствии со ст. 32.1 Жилищного кодекса РФ, 
если необходимость принятия такого решения 
предусмотрена федеральным законом;

• полномочия по утверждению порядка 
опубликования в ГИС ЖКХ ряда сведений, 
касающихся управления МКД, сосредоточены 
в Минстрое (ранее данный порядок утверждался 
по согласованию с Минцифры). 

Беспилотная авиация

Распоряжением от 21 июня 2023 года № 1630-р 
Правительство РФ утвердило Стратегию развития 
беспилотной авиации до 2030 года.

В течение ближайших шести с половиной лет в России долж-
на появиться новая отрасль экономики, связанная с созда-
нием и использованием гражданских беспилотников. 

Основой для формирования отрасли может послужить 
уже имеющийся опыт использования беспилотных авиаци-
онных систем (БАС). Они применяются, к примеру, для ин-
спекции состояния энергосетей. Использование беспилот-
ников позволило сократить сроки проведения таких про-
верок в 5 раз. Вовремя выявленные повреждения снизили 
риск возникновения аварий на сетях в 8 раз. В картогра-
фии и кадастре использование беспилотников уменьшило 
стоимость комплексных работ на 20%. В сфере экологиче-
ского контроля БАС позволяют выявлять в 4 раза больше 
нарушений при том же штате инспекторов.

Наибольший потенциал для применения беспилотни-
ков имеется в сельском хозяйстве, строительном надзо-
ре, создании и актуализации геопространственных баз 
данных и доставке грузов в труднодоступные районы.

Стратегией определены пять ключевых направлений 
развития беспилотной авиации. Первое касается стиму-
лирования спроса на отечественные беспилотные авиаци-
онные системы. Второе – это разработка и серийное про-
изводство таких систем, а также создание крупных произ-
водственных центров, обеспечивающих внедрение новых 
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технологий при создании беспилотников. Третье направле-
ние  подразумевает развитие инфраструктуры, включающее 
строительство аэродромов, вертодромов и перспективных 
дронопортов. Четвертое – подготовка кадров для беспилот-
ной авиации. Пятое – фундаментальные и перспективные 
исследования в сфере беспилотных авиационных систем.

План мероприятий по реализации стратегии сфор-
мирован с учетом этих ключевых направлений. Так, 
например, в рамках разработки и серийного производ-
ства беспилотников уже в 2023 году будет начата ра-
бота по созданию системы научно-производственных 
центров компетенций и испытаний в сфере беспилот-
ных авиасистем. 

Для формирования кадрового резерва специалистов по 
беспилотной авиации в 2024 году планируется начать раз-
работку учебных модулей и основных курсов обучения по 
БАС и внедрение этих компонентов в программы общего, 
среднего профессионального и высшего образования. Ве-
сти данную работу будут Минпросвещения, Минобрнауки, 
Правительство Москвы, АНО «Университет НТИ 2035». Им 
же поручено создать цифровой реестр кадров БАС, связы-
вающий данные о вакансиях и кадровом потенциале спе-
циалистов в этой области.

Разработать Стратегию развития беспилотной авиа-
ции Правительству РФ поручил Президент России в кон-
це 2022 года. Ее реализация позволит запустить предприя-
тия, которые будут заниматься не только финальной сбор-
кой, но и выпуском материалов и комплектующих, подго-
товкой программных решений.

В настоящее время параллельно с разработкой Страте-
гии развития беспилотной авиации по поручению Прези-
дента РФ Правительство завершает формирование нацио-
нального проекта развития беспилотных авиационных си-
стем. Национальный проект станет основным управленче-
ским механизмом реализации принятой стратегии.

Аттестат – в цифре

Правительство расширило эксперимент по созданию 
электронных дипломов и аттестатов. Он будет продолжен 
в новом формате. Теперь помимо школ в нем будут 
участвовать лицеи, колледжи, региональные 
и федеральные вузы. 

Эксперимент в расширенном формате пройдет в три этапа. 
С 1 по 31 июля отрабатывались механизм формирования 
цифровых аттестатов об основном и среднем общем обра-
зовании (9-е и 11-е классы) и практика передачи инфор-
мации о них на портал госуслуг для размещения в личных 
кабинетах пользователей. В течение еще трех месяцев – с 
1 августа по 31 октября – аттестатов о среднем профессио-
нальном образовании. На последнем этапе – с 1 ноября по 
31 декабря – в эксперимент планируется включить доку-
менты о высшем образовании.

Сформированные в рамках эксперимента цифровые до-
кументы не будут иметь юридической силы и не подлежат 

выдаче выпускникам. После его окончания электронные 
дипломы и аттестаты будут удалены из системы.

Отработка механизма создания цифровых дипломов и 
аттестатов позволит обеспечить полноценную работу су-
персервисов «Поступление в вуз онлайн» и «Электронные 
документы об образовании» на портале госуслуг.

Предполагается, что впоследствии электронные дипло-
мы и аттестаты можно будет при желании использовать 
для поступления в вуз или при трудоустройстве наравне с 
традиционными бумажными документами.

Поддержка садоводов

Правительство РФ продолжает работу по обеспечению 
устойчивого развития агропромышленного комплекса 
и укреплению продовольственной безопасности страны. 
Принято решение в рамках государственной программы 
развития сельского хозяйства сделать акцент 
на поддержке садоводов, использующих отечественный 
посадочный материал для садов интенсивного типа. 

Речь идет о предоставлении стимулирующей субсидии 
аграриям на закладку и уход за садами семечковых и ко-
сточковых культур, в том числе яблок, груш, слив, абрико-
сов, персиков, вишни и черешни. Теперь при расчете раз-
мера этой субсидии будет применяться дополнительный 
коэффициент, учитывающий затраты аграриев на заклад-
ку питомников. За счет этого такие затраты будут сниже-
ны примерно на 20%. Решение позволит увеличить произ-
водство отечественных саженцев, сформировать базу по-
садочного материала и питомников.

Ïðàâèòåëüñòâî ïðîäîëæàåò ðàáîòó ïî ðàçâèòèþ 
àãðîïðîìûøëåííîãî êîìïëåêñà
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55 ëåò âìåñòå - 
это целая жизнь. Как провести ее рядом друг с другом и не растерять 

нежных чувств любви? Этот и многие другие вопросы мы задали 
семье Харламовых из Крымска. Они как две части одного целого, 

как пазл, который идеально сошелся однажды и никакие жизненные 
перипетии не смогли его сдвинуть. Наш журналист приехал 

к супружеской паре в преддверии Дня семьи, любви и верности

Êàê äâå 
ïîëîâèíêè

Текст: Ирина Трошина
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ного лет назад, когда влюбленные играли 
свадьбу, запечатлеть трогательные момен-
ты на камеру не было возможности. Мы ре-
шили это исправить, так как сделать роман-
тическую фотосессию никогда не поздно, да-
же если вам немного за 80.

Галина Федоровна и Жорж Герасимович 
познакомились в далеком 1967 году. Они вме-
сте работали при строительстве рисовых си-
стем в станице Красноармейской Краснодар-
ского края. 

Как признается Галина Федоровна, имен-
но в этом мужчине воплотились все ее деви-
чьи мечты о будущем муже.

– Военнослужащие всегда вызывали у 
меня огромное уважение, особенно моря-
ки. Наверное, потому что мой папа был во-
енным. Поэтому, когда увидела будущего 
супруга Жоржа в морском бушлате, сердце 
растаяло. В ту самую минуту подумала, что 
он будет моим мужем, – вспоминает Гали-
на Харламова.

Жорж Герасимович честно признается, 
что, как многие мужчины, не помнит день 
знакомства. Да и давно это было. Он, с при-
сущей сильному полу скромностью, в санти-
менты не уходит.

– Мы встретились, а дальше все закрути-
лось и завертелось. Поженились и живем до 
сих пор, – рассказывает супруг.

Зато жена этот день помнит. 
Однажды молодые Галина и Жорж еха-

ли вахтовым автобусом на работу. У девуш-
ки заболел зуб, и парень уступил ей место, 

а еще дал рекомендации по лечению. Мо-
лодые люди сразу прониклись друг к дру-
гу не просто чувством симпатии, но чем-
то гораздо большим. На следующий день 
парень угостил девушку клубникой со сме-
таной. А уже через полгода после знаком-
ства они стали законными супругами. Вско-
ре в молодой семье Харламовых родился 
сын Эдуард. 

Жили счастливо – работали, воспитывали 
сына, могли себе позволить поездки по Рос-
сии и Белоруссии (родине Жоржа Герасимо-
вича). Любовь, наполняя сердца, превраща-
ла будние дни в праздники, а жизнь станови-
лась ярче и насыщеннее. 

Большое сердце

Галине Федоровне суждено было пережить 
несчастье – от онкологии умерла ее сестра 
Любовь вместе с мужем. У них остались 
двое детей: 15-летняя Светлана 
и 10-летний Алексей. 

Не раздумывая Харламовы приняли ре-
шение забрать их жить к себе. Задолго 
до этих печальных событий племянники 
проживали в Волгограде, но каждое лето 
приезжали к гостеприимным тете и дяде 
на каникулы. 

Наша героиня всегда мечтала о большой 
семье, поэтому понимала, что ей не составит 

Ì

«Молодым людям, 
которые хотят создать 
семью, пожелала бы 
больше 
доброжелательности 
друг к другу, уважения, 
терпения и веры»
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труда подарить свою любовь, заботу и тепло 
маленьким племянникам. А муж это реше-
ние спокойно поддержал. Как говорит Гали-
на Харламова, супруг ни разу не упрекнул, 
что растил чужих детей. 

– Самое главное в воспитании 
детей – это любовь. Я никогда 
не разделяла их на своих и чужих, – 
говорит Галина Федоровна. – 
Люблю всех одинаково. 
Не ругала. Конечно, в случае 
ошибок объясняла, что не так. 
Мы старались воспитать 
их достойными людьми и дать 
все самое лучшее. 
Сделать все возможное, 
чтобы не ранить их души. 

Каждому ребенку супруги Харламовы смог-
ли дать хорошее воспитание, образование, 
а также любовь и тепло семейного очага. Со 
временем дети подросли и выпорхнули из се-
мейного гнездышка. 

После окончания института Светлана 
какое-то время работала в Крымске в сфе-
ре культуры. Ее судьба сложилась необыч-
но. Однажды в Крымск приехали по работе 
иностранцы – венгры. Один из них увидел де-
вушку, познакомился с ней и уже не смог за-
быть русскую красавицу. Светлана была цен-
ным сотрудником, и ее не хотели отпускать, 
но чувства победили. Будущий муж увез ее в 
далекие края. Домом для нее стал Будапешт. 
Спустя некоторое время у супругов родилась 
дочь Даниэла. 

Раньше племянница приезжала каждый 
год в гости, но пандемия внесла свои кор-
рективы, и сейчас общение проходит по ви-
деосвязи. 

Племянник Алексей живет в Волжском 
Волгоградской области. По образованию он 
сварщик, а работает в сфере охранной дея-
тельности. Обзавелся семьей, и вместе с су-
пругой они воспитывают двух дочерей – На-
талью и Ксению. Алексей каждый год приез-
жает навестить своих вторых родителей. 

Сын Эдуард успешно окончил институт. 
Он нашел себя на малой родине – работа-
ет оперативным дежурным в администра-
ции Крымского района. У Эдуарда с супру-
гой сын Егор, который уже сам получил об-
разование и профессию – работает в сфере 
строительства.

Все четверо внуков – большая гордость 
дедушки и бабушки. 

Любовь и труд

Наша героиня родилась и выросла 
в станице Новопокровской. 

Ее отец, Федор Переверзев, до Великой Оте-
чественной войны служил в армии на Даль-
нем Востоке. Там он и встретился с будущей 

Каждому ребенку Харламовы смогли дать хорошее воспитание, 
образование, а также любовь и тепло семейного очага. Супруги считают, 
что праздник семьи, любви и верности нужен россиянам
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женой – Марией Антоновной. Ее он позвал с 
собой на Кубань. 

– Времена были неспокойные. В 1941 году 
папа ушел на фронт. Он прошел всю войну в 
звании старшего сержанта. Победу встретил 
в Германии, но продолжил службу до февраля 
1946 года. Помогал восстанавливать разру-
шенную Чехословакию. Ему посчастливилось 
выжить и вернуться в родные края, – вспоми-
нает Галина Харламова. – Мама трудилась в 
тылу. Вместе с другими женщинами они ста-
рались помочь фронту, обеспечить всем не-
обходимым наших солдат. 

После школы девушка поступила в Вол-
гоградский гидромелиоративный техни-
кум (ныне – Волгоградский технический 
колледж) по специальности «инженер-
гидротехник». По окончании техникума 
по распределению попала в станицу Крас-
ноармейскую. 

Оглядываясь на прожитые годы, 
Галина Федоровна признается, 
что все свое время отдавала работе. 
Трудовую деятельность начала в ПМК, 
где участвовала в строительстве 
рисовых систем. 31 год проработала 
в проектном институте, много лет 
трудилась в администрации 
Крымского района начальником 
отдела по вопросам жизнеобеспечения, 
транспорта и связи. 
Общий трудовой стаж 
Галины Харламовой составляет 60 лет. 

Она и сегодня не сидит без дела – работает 
заместителем директора МКУ МФЦ Крымска. 
И уже 27 лет – председателем квартального 
комитета Совета ТОС № 7. 

Своим трудолюбием и ответственно-
стью женщина заслужила почет и уваже-
ние. На вопрос, откуда она черпает энер-
гию, говорит, что все это благодаря люб-
ви к ближним.

– После выхода на пенсию я сразу же по-
няла, что сидеть дома не смогу. Крымск – мой 
любимый и родной город, в котором мы с су-
пругом живем уже 50 лет. Наверное, поэто-
му во мне всегда горит желание помогать жи-
телям. Я постоянно чувствую их поддержку. 
Когда слышу слова благодарности от людей, 
понимаю, что все делаю правильно, – расска-
зывает наша героиня.

Галина Харламова внесла поистине 
неоценимый вклад в развитие 
муниципалитета. За многолетний 
добросовестный труд женщина 
неоднократно была награждена 
грамотами и медалями. 
Среди ее наград – медали 
«Ветеран труда» и «За отличие 
в ветеранском движении», 
знак отличия «За значительные 
заслуги перед Крымским районом». 
Галина Федоровна – почетный 
гражданин города Крымска.

Несмотря на свой почтенный возраст жен-
щина до сих пор придерживается актив-
ной позиции и не мыслит себя без участия 
в общественной жизни района. Она кури-
ровала проект благоустройства набереж-
ной вдоль реки Адагум в Крымске на мо-
мент, когда тот был на голосовании. Сей-
час он реализуется в рамках национально-
го проекта «Формирование комфортной 
городской среды». Галина Федоровна при-
знается, что редко смотрит в зеркало и не 
ощущает, что ей уже 80 лет. Она постоянно 
работает с молодежью и рядом с ней чув-
ствует себя молодой. 

Жорж Харламов родился в Белоруссии, 
в деревне Добрянка, которая вследствие 
катастрофы на Чернобыльской АЭС была 
сровнена с землей. Когда началась Великая 
Отечественная война, отца, Герасима Харла-
мова, призвали в ряды Советской Армии, а 
мама была связной в партизанском отряде. 
Про отца Жоржа Герасимовича известно не-
многое. Как вспоминает мужчина, родите-
ли были замечательными людьми. Несмотря 
на все тяготы военных и послевоенных лет, 
основной своей задачей они считали дать 
образование детям. Сразу после окончания 
школы молодой человек связал свою жизнь 
с морем. Он служил на Балтийском флоте 
ВМФ, в Калининграде. После армии трудо-
вая деятельность Жоржа Харламова нача-
лась в Красноярске, а затем продолжилась 
в Краснодарском крае. Всю жизнь мужчи-
на трудился в должности машиниста экска-

Любовь, 
наполняя 
сердца, 
превращала 
будние дни 
в праздники, 
а жизнь 
становилась 
ярче и 
насыщеннее

Были в жизни и победы, 
и поражения, и трудности, 
и радостные 
мгновения. 
Супруги говорят, 
что годы не считали
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Наверняка каждый человек мечтает встретить того, с кем можно провести всю жизнь, кого можно по праву назвать своей 
второй половинкой. Глядя на улыбающихся супругов, понимаешь, что главное – встретить того самого человека 
и пронести свою любовь через годы
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ватора в ПМК-10 «Краснодарводстрой». Его 
трудовой стаж – 44 года. После выхода на 
заслуженный отдых Жорж Герасимович го-
товит и занимается семейным бытом. Вме-
сте с супругой заботился о престарелых ро-
дителях. Он говорит, что хватит и одного 
работника в доме. С радостью провожает и 
встречает любимую жену с работы. Семей-
ная пара придерживается всем известной 
пословицы: «Кто рано встает, тому Бог да-
ет». Они начинают новый день в 5 утра, а 
в 6.30 Галина Федоровна уже на своем ра-
бочем месте.

Семейное счастье 

55 лет совместной жизни – это история, 
которая не уместится в десятке номеров газет 
и журналов. Были в жизни и победы, 
и поражения, и трудности, и радостные 
мгновения. Супруги говорят, 
что годы не считали, – глядишь, 
а 55 лет незаметно пролетели.

– Лично я не чувствую, что мы прожили так 
много лет. Кажется, совсем недавно прои-
зошла первая встреча. С высоты своих лет 
могу сказать, что у нас получилось создать 
дружную и сплоченную семью. Самое глав-
ное, что у нас есть понимание и доверие. Я 
за мужем как за каменной стеной. Иногда 
случается, что смотрим телевизор с супругом 

и как-то незаметно взялись за руки. Мы как 
единое целое. Даже думаем одинаково. Бы-
вает, я подумаю, что надо сделать что-то, а 
он уже взял и сделал. Как будто мысли мои 
читает. Мы нашли свою вторую половинку. 
Никогда бы не подумала, что любовь, кото-
рую описывают в любовных романах и по-
казывают в романтических кинофильмах, 
реальна. Она существует, – говорит Гали-
на Федоровна.

Супруги Харламовы в один голос гово-
рят, что не считают любовь привычкой. 
Это разные вещи: любовь остается, а при-
вычка – нет. 

– Привычка – это живешь с человеком, 
привыкаешь и безразличен к нему. У нас 
по-другому, мы понимаем друг друга. На-
пример, когда он ходит на рынок за покуп-
ками, я не говорю ему, что нужно купить, 
а он приносит мне все то, что я люблю. И 
разве это привычка? Это любовь, – увере-
на женщина.

А отвечая на вопрос о секрете семейно-
го счастья, Харламовы признались: «Прежде 
всего оно заключается в любви и уважении 
друг к другу, а также во взаимопонимании и 
взаимной поддержке».

Супруги считают, что праздник семьи, 
любви и верности нужен россиянам. 
Постепенно традиции изживают себя. 
Семья вообще сейчас поменяла 
свой облик. Она уже не такая, 
как у наших бабушек и дедушек. 
Мужчина должен быть главой семьи, 
а женщина – хранительницей очага. 
Семья Харламовых может стать 
примером для подражания многим 
из тех, кто уже связал себя 
семейными узами 
или только собирается.

– Молодым людям, которые хотят создать се-
мью, пожелала бы больше доброжелатель-
ности друг к другу, уважения, терпения и 
веры. Главное – доверять своему любимо-
му человеку. Сейчас молодежь поругалась 
и не разговаривает друг с другом. Я не по-
нимаю, как это – не разговаривать. Конеч-
но, иногда мы, как и все нормальные су-
пруги, спорим и даже ссоримся. Если у нас 
разногласия в каких-то вопросах, мы про-
должаем разговаривать. А еще в отношени-
ях важно уметь уступать. Где-то уступаю я, 
где-то –он. И так происходит всегда, – гово-
рит Галина Харламова.

Жорж Герасимович считает, что если муж-
чина принял важное решение о создании се-
мьи, то должен быть готов нести за нее от-
ветственность.

Наверняка каждый человек мечтает встре-
тить того, с кем можно провести всю жизнь, 
кого можно по праву назвать своей второй 
половинкой. Глядя на улыбающихся супру-
гов, понимаешь, что главное – встретить то-
го самого человека и пронести свою любовь 
через годы.

«Если у нас разногласия 
в каких-то вопросах, 
мы продолжаем 
разговаривать. 
А еще в отношениях 
важно уметь уступать. 
Где-то уступаю я, 
где-то – он. И так 
происходит всегда»

55 лет 
совместной 
жизни – 
это история, 
которая не 
уместится 
в десятке 
номеров 
журналов
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